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En couverture:

Le projet « Gestmio », à Mousty.

Madame, Monsieur,

L’urbanisme est une histoire qui s’écrit avec patience et devient, au fil du temps, le 
reflet des solutions apportées aux défis majeurs auxquels chaque génération aura dû 
faire face.

Nos défis d’aujourd’hui ne sont plus ceux d’hier. Il faut oser porter un regard neuf sur 
nos règlements d’urbanisme et les adapter aux défis futurs. Trois d’entre eux me 
paraissent primordiaux :

1)  Près de 15% de la population belge a plus de 70 ans. Nombre d’aînés souhaitent 
trouver un nouveau type d’habitat (appartements) moins contraignant en gestion 
et proche des services qu’offre un centre ville.

2)  Le prix d’une maison unifamiliale a plus que doublé en 10 ans, rendant l’accès à 
la propriété toujours plus difficile aux jeunes ménages. Il nous faut dès lors imaginer 
de nouvelles formes d’occupation de l’espace, mieux réparties et moins onéreuses. 

3)  Afin de faire face aux défis environnementaux, en particulier aux changements 
climatiques, nous devons repenser l’aménagement du territoire et l’habitat dans 
le but de réduire l’empreinte écologique, tout en préservant et renforçant la qualité 
de vie.

Notre ville a de nombreux atouts et a su, par le passé, anticiper mieux que d’autres 
les défis du futur. A nous de poursuivre et d’oser regarder l’avenir avec confiance.

C’est tout le sens des actions que nous avons lancées entre autres pour revoir le 
Schéma de Structure et le Règlement Communal d’Urbanisme. Mais aussi pour établir 
une dynamique positive de l’aménagement des différents centres, en particulier autour 
des gares. Celles-ci ne sont ni à la hauteur de ce que les clients sont en droit d’attendre, 
ni du potentiel pour l’emploi et l’habitat qu’offre l’opportunité d’être aux portes de 
Bruxelles, au cœur d’un réseau ferroviaire et routier stratégique.

C’est aussi le sens de la manière dont nous avons répondu positivement à la modification 
du Plan de Secteur proposé par la Région wallonne pour l’extension de Louvain-la-Neuve. 
Nous avons accepté le défi tout en y apportant des limites strictes et en réclamant 
que d’importants investissements publics soient réalisés pour améliorer la mobilité.

Au-delà des règlements et schémas d’avenir, ce qui fait la beauté d’une ville, c’est 
l’engagement, la convivialité et l’hospitalité de ses habitants. Aidez-nous à rendre notre 
ville plus belle chaque jour, en investissant aussi à l’extérieur de vos lieux de vie (façades, 
jardinets...) et en sympathisant avec vos voisins. 

Cedric du Monceau,
Echevin de l’Urbanisme.
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Urbanisme

Varier l’offre  
pour attirer aussi les familles
Du logement de qualité, et varié (pas seulement des appartements à deux chambres), au centre d’Ottignies. Si la 
Ville n’est pas hermétique à l’audace architecturale, elle veille à ce que les nouvelles constructions s’intègrent au 
mieux dans le bâti existant.

Le Règlement Communal d’Urba-
nisme (le RCU, actuellement en 
cours de révision) précise les 
normes à respecter en matière 
de gabarits, matériaux... de 
manière à ce que les nouveaux 
projets immobiliers ne dénotent 
pas, dans leur environnement 
immédiat (intégration urbanis-
tique). Les architectes com-
munaux ont néanmoins une 
certaine liberté d’appréciation 
quant à l’intégration architecturale. 
Ils autorisent parfois des 
expressions nouvelles - de par leur 
volumétrie, leurs ouvertures, les 
matériaux, les couleurs... (ex : le 
projet Mécco Gossent (10 
appartements) à l’av. Provinciale, 
à côté du magasin Champion, et 
le projet Terre à Terre (5 
appartements) à la rue du 
Monument) - quand celles-ci 
servent la cause du projet défendu, 
dans un milieu qui le permet.

«  Il n’est pas rare que des 
architectes demandent à nous 
rencontrer pour nous soumettre 

leur avant-projet, notamment si 
celui-ci déroge aux dispositions en 
vigueur », explique l’un des deux 
architectes communaux Pierre 
Jückler. « Cette démarche permet 
au demandeur de gagner du 
temps. Plutôt que de risquer de 
se voir refuser le permis de bâtir 
en déposant directement un 
projet finalisé, l’architecte revoit 
éventuellement sa copie en tenant 
compte de nos remarques, ou de 
celles de la CCATM (Commission 
Consultative de l’Aménagement 
du Territoire et de la Mobilité), 
pour une meilleure intégration 
dans le bâti existant. »

Les belles villas de l’avenue 
des Combattants
L’architecte Jerry Gendarme, du 
bureau A.D.A. de Bruxelles, a 
demandé un accord de principe au 
Collège communal pour son avant-
projet Galina/Eclectique Concept 
de l’avenue des Combattants (3 
appartements dans l’ancienne 
maison et 7 appartements dans la 
nouvelle extension côté jardin), dont 

les toitures dérogeaient au 
règlement (forme et hauteur sous 
gouttières). Aujourd’hui, tout le 
monde s’accorde à dire qu’il s’agit 
d’une transformation particulière-
ment réussie.

«  C’est presque du mimétisme 
avec la villa d’origine : on distingue 
difficilement la nouvelle partie de 
l’ancienne. Ce projet a permis de 
renforcer cette architecture de 
type « villas de vacances » qui fait 
l’originalité de ce tronçon de 
l’avenue des Combattants  », 
constate Pierre Jückler. « C’est 
aussi ce que la Ville a souhaité 
pour le projet Bastin, quelques 
mètres plus loin. Alors que 
l’architecte Eric Olivier prévoyait 
des crépis blanc et noir en façade, 
nous lui avons demandé d’opter 
plutôt pour un crépi de type 
«  pierre de France  » et de 
conserver des éléments de brique. 
En venant du centre commercial 
du Douaire, anciennes et nouvelles 
constructions forment un 
ensemble cohérent et intégré. »

Le projet « Mécco Gossent » à l’avenue Provinciale (Mousty). Le projet « Galina » à l’avenue des Combattants (Ottignies).

Rendez-vous au JaRdin des Moines
Depuis quelques années, les moines de Clerlande ont 
ajouté aux formes traditionnelles de leur hospitalité, 
une manière d’être plus largement accueillants en 
ouvrant un Jardin des Moines, entendez un espace 
(en dur), où l’on peut librement circuler à travers 
d’agréables parterres d’articles à découvrir, admirer, 
éventuellement acheter.
Le coin librairie : c’est la partie du Jardin que les 
moines soignent particulièrement pour répondre à la 
« faim » d’information, de réflexion, d’ouverture, que 
l’esprit humain se pose dans les domaines religieux, 
politique, social, planétaire... 
Le coin carterie : pour les naissances, mariages, 
jubilés, anniversaires, deuils, des cartes de différents 
thèmes religieux et profanes.
Le coin icônes : reproductions amincies et pressées 
sur bois.
Le coin artisanat : céramiques, bougies artistiques, 
croix, encens, bancs de prière, médailles.
Le coin audiovisuel : CD, CD ROM et DVD. 
Le coin alimentation : des produits uniquement 
marqués du label « Monastic », fabriqués par des 
moines et des moniales, bénédictins et trappistes, 
de Belgique, France, Allemagne, et Espagne. Des 
compléments alimentaires, des confitures et gelées 
à l’ancienne, miels, biscuits, pâtes de fruits, pain 
d’épices, chocolats, tisanes, bières « Trappiste »,…
Le coin bien-être : eau d’Emeraude, huile essentielle 
de Lavandin, baumes apaisants, shampooings, cires.

une abbaye à ottignies-Louvain-La-neuve ? 
Oui, et déjà depuis 1971 ! Des moines, venus d’une abbaye de Bruges, 
se sont installés dans les bois de Clerlande, à quelques centaines 
de mètres du Centre Neurologique William Lennox. Dans des 
bâtiments d’une architecture moderne, ils sont une vingtaine à mener 
quotidiennement leur vie au rythme des cloches qui les invitent à 
la prière quatre fois par jour. Mais d’autres activités remplissent 
leurs journées : services de la bonne tenue de la maison, recherches 
spirituelles et intellectuelles, publications de livres, conférences et 
organisation de concerts de musique sacrée, réponse à divers appels 
de l’extérieur. En l’espace de 40 ans, de nombreuses personnes de la 
région ont découvert le chemin du monastère pour y trouver un accueil 
à leurs questions (religieuses ou philosophiques), à leurs espoirs, à  leurs 
détresses (matérielles ou morales), pour un moment d’écoute, ou pour 
un séjour de quelques jours dans la  maison d’accueil. L’hospitalité est 
un aspect traditionnel caractéristique des monastères bénédictins. 
Pour y séjourner, contactez préalablement le frère hôtelier : 
010/42.18.10 ou e-mail gregoire@clerlande.com. Libre accès à 
la chapelle, de 7h. à 20h30. Les heures de prières des moines sont 
affichées dans le hall d’entrée.

abbaye de CLeRLande
Rue du Blanc Ry (à Ottignies : suivez les panneaux indiquant Clerlande) Tél. : 010/42.18.35 

Parking : face au magasin. Ouvert du mardi au vendredi de 11h à 17h30, le samedi du 10h.à 17h30,  
le dimanche de 10h. à 11h. et de 12h. à 13h. Fermeture annuelle en juillet. Paiements électroniques acceptés.

abbaye-183.indd   1 21/05/13   10:50
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Urbanisme
Cinq maisons unifamiliales à 
Mousty 

Joli également, le nouvel îlot 
«  Gestmio  » situé le long et à 
l’arrière de la rue de la Station, à 
Mousty. Les auteurs de projets 
Cosenuove et Pascal Bouhon ont 
eux aussi soumis leur avant-projet 
au service Urbanisme, avant 
d’apprendre que le Plan Particulier 
d’Aménagement (PPA) prévoyait la 
création d’une nouvelle voirie 
piétonne au centre de l’îlot. 
L’intention du Collège était de voir 
s’y construire des maisons 
familiales, avec des petits jardins, 
pour varier l’offre immobilière à 
Ottignies.

« Les appartements à deux cham-
bres constituent le best-seller au 
niveau de la promotion : ils sont 
plébiscités par les retraités. Mais 
nous voulons aussi accueillir des 
familles avec enfants, au centre 
d’Ottignies ! »

Le projet a évolué et compte 

aujourd’hui 5 maisons unifamiliales 
(dont 3 le long de la nouvelle ruelle 
de la cure) et 10 appartements.

« Avec leur revêtement de briques 
et de crépi clair, ces bâtiments à 
l’architecture peut-être un peu 
passéiste s’intègrent parfaitement 
dans leur environnement : l’ancien 
village de Mousty et son église, en 
briques également. »

L’architecte de la ville annonce que 
des projets sont encore à l’étude, 
entre la gare d’Ottignies et Mousty, 
qui devraient se finaliser ces deux 
prochaines années. Nous ne 
manquerons pas de vous les 
présenter dans un prochain 
numéro. ■

Revitalisation urbaine au centre d’Ottignies

On le regrette depuis que l’avenue Reine Astrid et 
le boulevard Martin ont été réaménagés : la place 
du Centre d’Ottignies fait pitié. Il faut y réorganiser 
complètement les emplacements de parking, les 
espaces verts et les espaces de repos, pour en 
faire un lieu plus convivial.

« La Ville a progressivement acquis la plupart des 
bâtiments de l’îlot central », explique la 
responsable du service Urbanisme Jocelyne 
Molens. « Nous envisageons désormais d’y réaliser 

une opération de revitalisation urbaine. Le but 
sera d’y créer des logements et des commerces, 
d’aménager une place piétonne et de réaliser des 
parkings en sous-sol. »

La revitalisation vise à associer des promoteurs 
privés à la stratégie de rénovation des villes. Le 
partenariat « public-privé » doit respecter le 
principe selon lequel le privé investit 2€ minimum 
(dont 1€ pour le volet « logement ») pour chaque 
euro pris en charge par la Région wallonne. 
L’intervention de celle-ci est plafonnée à 
1.250.000€. 

« Nous allons soumettre cette proposition au 
Conseil communal avant de rechercher un 
partenaire promoteur immobilier et d’élaborer le 
dossier de revitalisation. » 

Depuis 15 ans, 83 opérations de revitalisation 
urbaine ont été reconnues par la Région, dont 
45% dans la province du Hainaut et 25% dans 
celle de Liège. Il s’agirait de la 2e opération de ce 
type à Ottignies-Louvain-la-Neuve, après le 
réaménagement du Cœur de Ville (les immeubles 
construits en face de l’hôtel de ville).

Le projet « Gestmio » à la rue de la 
Station(Mousty).

La place du Centre (Ottignies)

« Quand nous sommes arrivés à 
Ottignies-Louvain-la-Neuve, en 
2009, nous nous sommes sentis 
accueillis.  »

Olivier Desurmont résume les 
étapes qui ont conduit à la 
construction de l’habitat groupé du 
Champ d’Alévie au bois de l’Escavée 
(au bout du sentier d’El Crwé, 
derrière la rue de l’Invasion).

«  Après des années de feux de 
paille - nous cherchions un terrain 
depuis 2005 et partout, nous nous 
heurtions à la lourdeur 
administrative : on nous assimilait 
à des promoteurs immobiliers alors 
que notre intention n’était pas de 
faire du business - notre réflexion 
sur une autre façon d’habiter et 
au-delà, sur un autre art de vivre, 
séduisait enfin nos interlocuteurs. 
Nous avons obtenu un accord de 
principe en moins d’une semaine, 
avant d’acheter le terrain. » 

D’une douzaine de familles 
candidates au départ, il n’en restait 
plus que trois (deux originaires du 
Brabant wallon, une de Bruxelles) 
prêtes à se lancer dans l’aventure. 
Un habitant de Louvain-la-Neuve a 
rejoint le groupe.

30 ares d’espaces communs
L’habitat groupé s’étend sur 54 
ares. Des terrains ont été échangés 
avec la Ville, propriétaire du bois, 
ce qui a permis un meilleur 
agencement des zones privatives 
et des espaces communs.

« Il ne s’agissait pas seulement de 
bâtir 4 maisons. Nous souhaitions 
développer le vivre ensemble, en 
créant un verger, un potager, une 
zone «  feu  », des espaces de 
rencontre et d’échange, voire de 
méditation  », explique Olivier 
Desurmont. «  L’idée d’une 
buanderie commune a été 
abandonnée mais nous construirons 

un local communautaire, dans le 
cadre d’un chantier coopératif 
solidaire. Il y a aussi des zones 
communes pour le stockage du 
bois, le compost et le traitement 
des déchets ménagers, de même 
que des litières biomaîtrisées pour 
ceux qui ont des toilettes sèches 
en plus des toilettes à eau de 
pluie. »

Chaque famille dispose d’une zone 
privative de 5,4 ares. L’architecture 
bioclimatique des maisons permet 
de capter un maximum de lumière 
et de chaleur solaire. Les 
habitations sont plus ouvertes côté 
Sud et plus isolées côté Nord. Un 
grand débordement du toit, au Sud, 
permet de réguler l’apport 
thermique. Les toitures, courbes, 
seront végétalisées.

« Nos maisons visent l’autonomie 
en eau (récupération de l’eau de 
pluie), en eau potable (filtration de 
l’eau de pluie par osmose inverse), 
en eau chaude sanitaire et appoint 
chauffage (panneaux solaires 
thermiques), en électricité 
(panneaux photovoltaïques)... Le 
traitement des eaux usées se fait 
sur place, au moyen d’un système 
écologique agréé. »

L’administration a autorisé 
beaucoup de dérogations pour 
favoriser ce projet de l’architecte 

Claudy Mercenier (du groupe 
Arterre, de Fléron), qui cassait tous 
les codes. Elle a malgré tout imposé 
que les demandeurs assument la 
construction de la route qui mène 
à leurs habitations.

« Nous avons reçu le permis le 27 
décembre 2010 et commencé les 
travaux en juin 2011, avec des 
corps de métiers séparés et des 
matériaux écologiques, si possible 
locaux : du bois non traité pour la 
structure, de la ouate de cellulose 
et du chanvre pour l’isolation, des 
peintures et des enduis naturels... 
Le surcoût a été compensé par la 
construction sous forme d’habitat 
groupé  : tous les frais étaient 
partagés par 4. »

La première famille est entrée dans 
sa maison en décembre 2011. Les 
autres ont suivi : en avril, juillet puis 
août 2012. 

Pendaison de crémaillère
Les habitants du Champ d’Alévie 
se réunissent régulièrement pour 
décider de la gestion et de 
l’entretien des espaces communs, 
de l’achat d’outils ou de services... 
Ils préparent aussi la pendaison de 
crémaillère qui rassemblera, fin 
juin, tous les acteurs qui ont pris 
part à l’aventure. ■

Quatre familles sur un terrain
La Ville a soutenu le projet d’habitat groupé du bois de l’Escavée (Ottignies), alors que celui-ci cassait tous les codes 
architecturaux.

Les habitants du Champ d’Alévie.



p.
9

p.
8

 

Urbanisme

Un attachement « viscéral » 

L’architecte Etienne van der 
Dussen est très attaché à sa ville 
d’Ottignies-Louvain-la-Neuve. Il est 
l’auteur de plusieurs de ses 
constructions (l’école des 
Coquerées, la Tannerie, le centre 
de permis de conduire, les 
immeubles « Belfius », « Brabimo, 
« Porte de Limelette  », «  rond-
point des Deux Ponts », « rue du 
Moulin  », «  rond-point des 
urgences »...) et rénovations (la 
cure et l’église Saint-Remi, les 
écoles de La Croix, du Centre et 
de Céroux...).

Il s’est penché pendant 10 ans 
sur le Schéma général 
d’aménagement du centre 
d’Ottignies, a participé à l’urba-
nisation de plusieurs quartiers 
(Armoise et Balsamine, Albert 1er, 
PCA « avenue Paul Delvaux », PCA 
« Tannerie », PCA « Stimont »...). 
On lui doit aussi le design des 
nouveaux ponts de la Dyle.

Un dossier qui lui tient 
particulièrement à cœur - et pour 
cause  : il s’agit d’un bijou de 
famille ! - est celui de la rénovation 
du château d’Ottignies. Il y a 
déménagé ses bureaux de 
l’avenue Reine Fabiola il y a 3-4 
ans (dans les anciennes 
conciergeries et écuries, 
reconstruites en gardant l’esprit 

du 17e siècle) et rêve de 
reconstituer l’implantation telle 
qu’on la découvre sur une gravure 
d’Harrewijn datée de 1689.

«  Nous avons rénové l’intérieur 
du château et plusieurs 
dépendances, mais il reste 
beaucoup à faire  : l’atelier, 
l’orangerie et les anciennes 
serres... les habitats qui 
longeaient la cour de la ferme, la 
jonction (constituée d’éléments en 
verre) entre les jardins et la cour 
du château », explique Etienne van 
der Dussen. «  Nous pourrions 
aménager des salles de réception 
dans les talus à l’arrière... voire 
un restaurant étoilé, comme en 
rêve l’échevin de l’Urbanisme et 
du Commerce ! »

Toitures à deux versants 
au centre ville
La maison médicale s’agrandit, à l’avenue des Combattants. Le demandeur a dû revoir sa copie à plusieurs reprises. 
L’architecte estime qu’il faut densifier le centre d’Ottignies.

Les projets immobiliers mettent 
parfois des années avant d’aboutir. 
L’architecte Etienne van der Dussen 
(l’Atelier du Champ Sainte Anne SC) 
en a fait l’expérience, avec 
l’immeuble « Les Hautes Futaies » 
de Noirhat Immo en cours de 
construction à l’avenue des 
Combattants (Ottignies) : 5 ans de 
démarches, avant d’obtenir le 
permis de bâtir, il la trouve un peu 
mauvaise ! La faute, d’après lui, au 
Règlement Communal d’Urbanisme 
(RCU) et au Schéma de Structure 
(SSC), devenus obsolètes (NDLR : 
ils sont en cours de révision).

« En 20 ans, la ville a changé : la 
circulation a augmenté, l’attrait de 
la gare est devenu énorme, la 
clinique s’est agrandie... il faut 
pouvoir densifier le centre  !  », 
réclame l’architecte ottintois. 
«  Nous avons dû diminuer notre 
projet d’un étage car il se trouvait 
sur un terrain affecté en zone 1.81 
au RCU (il s’agit d’un fond de jardin 
d’une habitation de l’avenue des 

Villas), qui prévoit une hauteur 
maximale de 7m sous corniche. Vu 
la proximité du centre - où les 
gabarits peuvent atteindre 11,20m 
sous corniche - nous espérions 
obtenir une dérogation pour cette 
hauteur-là. Nous avons dû nous 
limiter à 8,50m. »

Autre problème : bien que située 
en zone à bâtir au Plan de Secteur, 
la parcelle était reprise en zone 
verte au SSC. La nécessité 
d’agrandir la maison médicale 
voisine a permis de débloquer le 
dossier.

« Nous avons encore dû faire face 
à un 3e écueil : notre proposition 
de toitures plates exploitées en 
jardins n’a pas été acceptée, le 
RCU imposant des toitures à 2 
versants continus, de même 
inclinaison et, de préférence, de 
même longueur de pente. » 

9 appartements
Enfin, les travaux ont débuté en 

mai 2012. Ils sont réalisés (gros 
œuvre) par l’entreprise Hogge de 
Court-Saint-Etienne.

Quelque 225m² du bâtiment (lequel 
compte 1000m² au total : rez + 3 
étages, dont un en toiture) seront 
réservés à la maison médicale, à 
l’étroit dans ses locaux actuels. 
Une ouverture sera percée pour 
permettre le passage entre les 
anciens et les nouveaux espaces. 
La nouvelle partie comportera 
l’accueil et un bureau au rez-de-
chaussée  ; une salle polyvalente, 
deux salles de kiné, une cellule 
sociale et deux cabinets médicaux 
au 1er étage.

« Dès que la nouvelle partie sera 
opérationnelle, nous entamerons 
la rénovation des anciens locaux, 
sans doute en septembre  », 
annonce Etienne van der Dussen.

Le reste de l’immeuble comportera 
9 appartements (1 studio, 2 
appartements à une chambre, 3 
appartements à deux chambres, 2 
appartements à trois chambres, et 
un « penthouse »). Il est aussi prévu 
10 garages enterrés dans le talus, 
à l’arrière.

«  Seule la partie du bâtiment 
réservée à la maison médicale se 
trouve à front de voirie. Les deux 
autres parties sont légèrement en 
retrait (la seconde un peu plus que 
la première), comme c’est le cas 
pour plusieurs maisons de l’avenue 
des Combattants. Le pignon est 
architecturé de telle sorte qu’on ait 
un point fort au début de cette 
rangée de bâtiments, avec un 
élément saillant, en zinc prépatiné, 
et un jardin au rez-de-chaussée. »

L’architecte précise que plusieurs 

des appartements disposeront de 
jardinets (sur les toits des garages, 
pour les logements du 1er étage) 
et de terrasses. Il évoque la parfaite 
isolation de la toiture et des murs, 
le double vitrage à haute 
performance, la coupure des ponts 
thermiques... ce qui en fait un 
bâtiment basse énergie. 

« Avec ses briques de parement 
rouges et ses joints rouges, il aura 
une teinte très unie. Les châssis 
sont en PVC, gris, et le bardage 
de façade en zinc prépatiné, gris-
brun. »

Commercialisation en juillet
Les travaux ont pris un peu de 
retard, suite à la rigueur de l’hiver. 
L’architecte programme de 
« rendre » la maison médicale en 
juillet et le reste en septembre. Les 
appartements seront commercia-
lisés dès le mois de juillet. ■

Nos habitants publient
Le Limelettois Luc Boulet – économiste et urbaniste de terrain qui a consacré l’essentiel de 
sa vie professionnelle à la construction de Louvain-la-Neuve - a publié « Une ville pour les 
générations futures. Des choix pour Louvain-la-Neuve » aux éditions Académia de Louvain-
la-Neuve. Il y rassemble ses idées et préoccupations concernant le futur de la ville étudiante 
pour la guider vers ce qu’il y a de meilleur pour ses habitants, ses occupants et ses voisins. 
15€ – 010/45 23 95, info@librairie-academia.be, www.editions-academia.be

L’architecte Etienne van der Dussen.
Le projet « Les Hautes Futaies » 
à l’avenue des Combattants (Ottignies).

Le Château d’Ottignies.
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Urbanisme

Peter De Coene, de Lillois, construit 
un commerce (115m² au rez-de-
chaussée + une cave pour les stocks) 
et deux appartements (l’un d’une 
chambre, l’autre de deux, à l’étage) 
sur le site de l’ancien Petit Rypin, à 
Ottignies. Myriam Mahiant dirige 
l’agence immobilière Altis de Limal 
et habite le quartier du Petit-Ry 
depuis 1976. 

Le premier apprend que la seconde 
est à l’initiative de la pétition qui a 
circulé en faveur de la réouverture 
du magasin de quartier, en mai 
2012 (64 signatures).

« La plupart des habitants étaient 
favorables au projet, mais comme 
toujours, ce sont les opposants 
qu’on entendait le plus. J’ai essayé 
de faire parler la majorité 
silencieuse  », se souvient Myriam 
Mahiant.

Pour réaliser un projet viable, une 
dérogation a dû être demandée, qui 
portait sur un dépassement d’environ 
9m² de la superficie autorisée par 
le Règlement Communal d’Urbanisme 
(RCU) pour une surface commerciale.

« Le dossier a mis du temps avant 
d’aboutir, car une enquête publique 
a dû être organisée, pour laisser aux 
riverains la possibilité de s’exprimer. 
Certains s’opposaient à la 
construction de deux appartements 
en complément du commerce  », 
rappelle l’une des deux architectes 
de la Ville Bénédicte Closset.

Peter De Cœne a obtenu son permis 
de bâtir en septembre 2012. La 
construction (par l’entreprise T.Palm 
de Braine-l’Alleud, suivant les plans 
de l’architecte Thomas Gilot du 
bureau Arteo de Rèves) a débuté au 
début avril. L’ouverture est espérée 
à la fin janvier 2014.

Un lieu où on se parle
Myriam Mahiant est impatiente de 
voir se rouvrir le magasin. « Je l’ai 
d’abord connu abandonné, avant qu’il 
ne soit repris par la famille Bertholet. 
Didier Detaille, ensuite, l’a fait 
prospérer. C’était un commerçant 
dans l’âme, qui faisait bien les choses. 
Il avait un succès fou avec ses 
pistolets, le dimanche matin : il en 
vendait plus que les boulangeries du 
centre ! »

Professionnelle de l’immobilier, 
l’Ottintoise est convaincue de l’utilité 
d’un commerce de proximité. « A 
une époque où les gens ne se 
rencontrent plus, l’épicerie de 
quartier, c’est un lieu où on se parle. 
Si Didier Detaille avait installé une 
table et quelques chaises, on aurait 
pris le café ensemble  ! On parlait 
dedans, on parlait dehors... il y avait 
une ambiance familiale, une qualité 
propre au travail « artisanal ». »

Du personnel sera recruté
Ce n’est pas Peter De Coene qu’il 
faut convaincre, lui qui a exploité le 
Caddy Lasne pendant une dizaine 
d’années.

«  Les clients qui refont le monde 
devant le comptoir, je les connais. Ils 
sont soudain surpris de voir comment 
le temps a passé vite... il faut alors 
se dépêcher pour les servir! »

Le commerçant n’a pas toujours 
compris les craintes des opposants 
- «  d’aucuns ont prétendu que le 
magasin allait devenir une 
discothèque ! » - mais, pas rancunier, 
il les accueillera volontiers dans sa 
boutique. Pour ce faire, il aura des 
arguments  : pain cuit sur place, 
jambon et fromage à la découpe... 
et des pistolets le dimanche !

Il ne peut pas encore dire si le 
magasin conservera son nom 
d’origine mais il annonce déjà que - 
vu les heures d’ouverture étendues 
(pas la nuit !!!) - du personnel sera 
recruté, notamment des étudiants. 
Quant à la mise en location de ses 
appartements, il vient tout juste de 
rencontrer la responsable d’une 
agence immobilière qui lui a semblé 
fort sympathique ! ■

Le 18 octobre 2012, le 
Gouvernement wallon adoptait un 
projet de révision du Plan de 
Secteur en vue de promouvoir 
l’usage du RER aux alentours de la 
gare de Louvain-la-Neuve. 

Ce projet concerne les terrains de 
l’UCL situés entre l’autoroute et la 
RN4, à l’Est de Louvain-la-Neuve, 
de même que les zones Athéna, 
ferme de Lauzelle et un terrain 
situé sur le territoire de Chaumont-
Gistoux, de l’autre côté de 
l’autoroute (sortie 8A).

Aujourd’hui, ces parcelles sont 
situées en zones agricoles (la ferme 
de Lauzelle, le Génistroit et le terrain 
de Chaumont-Gistoux), en zone de 
parc scientifique et d’activité 
industrielle/de recherche (Athéna), 
en zone d’activité industrielle et en 
zone verte (le bois du Génistroit).

«  Le Plan modifié prévoit la 
transformation de la zone « ferme 

de Lauzelle  » et d’une 
moitié de la zone Athéna 
en zone d’habitat. Nous 
y sommes favorables, 
puisque nous manquons 
de surfaces construc-
tibles pour des logements 
à Louvain-la-Neuve  », 
explique l’un des deux 
architectes de la Ville 
Pierre Jückler. « La zone 
d’activité industrielle est 
transformée en parc 
scientifique et on crée 
deux ZACC (Zone 
d ’ A m é n a g e m e n t 
Communal Concerté) 
entre la RN4 et la E411 : 
la première du côté de la 
sortie 8A, la seconde du 
côté de la rue du 
Génistroit. Dans celles-ci, 
la localisation de grands 
équipements d’intérêt 
communau taire est 

rendue possible. La Ville y est 
favorable aussi, pour les projets de 
salle de spectacle et d’hôpital dont 
on parle depuis plusieurs années. »

Quant au hameau du Genistroit, où 
habitants et agriculteurs se battent 
pour maintenir la qualité de vie et 
la viabilité de la ferme coincée entre 
l’autoroute et la RN4, «  le projet 
qui prévoyait de le mettre en Zone 
d’Activité Economique Mixte (ZAE) 
devrait être remplacé par une zone 
d’habitat à caractère rural ou à 
défaut, par une Zone d’Amé-
nagement Communal Concerté 
(ZACC) dans laquelle l’habitat à 
caractère rural pourra être 
autorisé », remarque l’échevin de 
l’Urbanisme Cedric du Monceau.

Espaces verts compensatoires
La création de zones urbanisables 
supplémentaires doit être 
compensée par de nouvelles zones 
d’espaces verts et de parcs. Les 
conseillers communaux, qui se 

penchaient sur ce dossier le 26 
février, ont constaté que le Plan de 
Secteur revu ne prévoit pas de 
véritables nouveaux espaces verts : 
il formalise les poches de verdure 
qui ont été maintenues dans la 
zone d’habitat au fur et à mesure 
du développement de la ville. Ainsi, 
on y retrouve les talus des 
pénétrantes Nord et Sud, le terrain 
d’aventures et le parc de la 
Serpentine au Biéreau, le parc « du 
commissaire Maigret  » aux 
Bruyères, le parc de la Source au 
centre (et ses ramifications vers 
Lauzelle), le petit bois de l’avenue 
du Ciseau...

La Ville a envoyé ses remarques à 
la Cellule de Développement 
Territorial (CDT). Elle insiste pour 
que la Région réalise les travaux 
d’infrastructure nécessaires pour 
améliorer la mobilité automobile et 
sécuriser les déplacements doux, 
avant l’urbanisation des zones 
modifiées. Elle souhaite aussi que 
ce soit un «  RUE  » (Rapport 
Urbanistique et Environnemental) 
qui détermine la densité de la 
nouvelle zone d’habitat.

«  S’il ne faut pas gaspiller le 
territoire, nous souhaitons que 
l’habitat unifamilial – en manque à 
Louvain-la-Neuve – soit privilégié », 
insiste l’échevin de l’Urbanisme.

Le Gouvernement wallon va 
maintenant consulter plusieurs 
organes: le Conseil Wallon de 
l’Environnement pour le 
Développement Durable (CWEDD), 
la Commission Régionale 
d’Aménagement du Territoire 
(CRAT)... Il pourrait approuver la 
révision du Plan de Secteur au mois 
de novembre de cette année. ■

Refaire le monde  
dans l’épicerie

Urbaniser Lauzelle, 
préserver le Génistroit

Peter De Coene rencontre sa première cliente : Myriam Mahiant a défendu la réouverture d’une épicerie dans le 
quartier du Petit-Ry. 

Le projet de révision du Plan de Secteur doit permettre l’urbanisation d’une trentaine d’hectares autour de la ferme 
de Lauzelle et dans une moitié de la zone Athéna.

Peter De Cœne et Myriam Mahiant.
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Depuis le mois de mars, la société 
Ju Xing International Limited - qui 
réunit les trois partenaires 
financiers du projet de China-
Belgium Technology Center (CBTC) 
en gestation dans le parc 
scientifique de Louvain-la-Neuve - 
loue deux bureaux dans l’Einstein 
Business Center de la rue du 
Bosquet. C’est un pas de plus vers 
la concrétisation du plus gros 
investissement actuellement pro-
gram mé en Wallonie (200 millions 
d’euros).

Après leur visite de décembre, les 
promoteurs chinois ont à nouveau 
rencontré l’UCL et la Ville, en mars, 
afin de finaliser l’avant-projet 
sommaire du CBTC. Les architectes 
du bureau Emile Verhaegen se 
baseront sur celui-ci pour rentrer 
la demande de permis d’urbanisme 
(permis unique) à la Région, sans 
doute à la fin août.

Les différentes réunions de travail 

ont aussi permis d’avancer sur les 
esquisses du bâtiment destiné à 
accueillir les expatriés chinois de 
longue durée, à côté du théâtre 
Jean Vilar.

Des bureaux dans le parc 
scientifique
Pour rappel (lire le BCO n°181 de 
février 2013), le CBTC sera 
construit sur un terrain de 8 
hectares situé entre la RN4 et la 
E411 (entre le magasin Oh ! Green 
et le parc Fleming). Il s’étendra sur 
90.000m² plancher (rez + 3 
niveaux pour la plupart des 
bâtiments) et comportera 
73.500m² de bureaux et 
laboratoires dédiés principalement 
à quatre secteurs d’activité  : 
l’électronique et l’optoélectronique, 
les biotechnologies et les 
nanotechnologies, l’informatique et 
les (télé)communications, le 
développement durable.

« Un hôtel d’environ 160 chambres, 

sur 8000m², sera réservé en 
priorité aux expatriés chinois de 
courte durée mais pourra 
également recevoir la clientèle 
d’hommes et de femmes d’affaires 
d’autres entreprises du parc 
scientifique  », annonce 
l’administrateur délégué de l’INESU/
UCL Philippe Barras.

On parle également d’un centre de 
séminaires/conférences (4500m²), 
d’un ensemble de commerces/
services (4000m²) et de 1400 
emplacements de parking (dont 
500 en surface, masqués par de 
la végétation).

Une résidence au centre ville
De nombreux Chinois s’établiront 
à Louvain-la-Neuve pour plusieurs 
années, d’où la nécessité d’y 
construire du logement résidentiel. 
Un premier immeuble est prévu 
dans la continuité du bâtiment 
Koekelberg, non loin de la gare des 
bus. Cela permettra non seulement 

d’achever la dalle au dessus de 
l’anneau central et de la voie du 
chemin de fer, mais aussi de créer 
une nouvelle liaison piétonne entre 
le centre ville et le bas du quartier 
des Bruyères.

Les premiers croquis montrent un 
immeuble en forme de serpentin 
ou de U, afin de laisser entrer la 
lumière naturelle. On pourra passer 
au dessous pour rejoindre une cour 
centrale : la circulation sera ainsi 
possible tout autour du bâtiment.

« Nous souhaitons que les Chinois 
s’intègrent dans la ville et deviennent 
des habitants comme les autres. Il 

y aura peut-être quelques 
restaurants et/ou supérettes 
asiatiques au rez-de-chaussée - 
c’est à la mode  ! - mais pas 
uniquement. Le but est d’animer 
cette rue, avec des commerces et 
services variés, des professions 
libérales... », insiste Philippe Barras.

Le bâtiment (rez + 4 niveaux + 
toiture, du même gabarit que son 
voisin) comportera de 120 à 150 
logements, essentiellement des 
appartements à une chambre. Il 
sera lui aussi financé par les 
promoteurs chinois.

« Suivant le succès de l’incubateur, 

nous pourrons décider de 
construire d’autres immeubles de 
logements. Nous avons identifié 
encore deux zones possibles, du 
côté de l’avenue du Ciseau (Ephec) 
et du boulevard de Wallonie (cour 
Marie d’Oignies). »

L’inauguration en janvier 2016
Les investisseurs espèrent pouvoir 
disposer du permis de bâtir, pour 
le CBTC, à la fin de cette année. Le 
chantier pourrait alors débuter en 
février-mars 2014 et se terminer 
à la fin 2015. L’immeuble de 
logements sera construit en 
parallèle.■

Intégrer plus de 500 Chinois
Avec l’ouverture du China-Belgium Technology Center (CBTC) début 2016, ce sont entre 500 et 750 Chinois qui 
devraient s’établir dans notre ville, pour des périodes allant de quelques semaines à plusieurs années. Un défi 
social, culturel... et urbanistique.

Chez nous, la Chine,  
c’est déjà une réalité

•  Notre population comptait 111 
Chinois à la mi-avril (sans 
compter le nombre de Chinois 
devenus Belges). 

•  Cette année académique, l’UCL 
accueille 52 étudiants réguliers 
de nationalité chinoise dans ses 
programmes diplômants, sur 
ses différents sites. En termes 
d’échanges, en 2013, l’UCL 
accueille une quinzaine 
d’étudiants chinois tandis qu’une 
quinzaine d’étudiants UCL sont 
partis en Chine.

•  Depuis un peu plus de 3 ans, la 
société chinoise Huawei 
Technologies – le 2e équipementier 
télécoms mondial – dispose 

d’une unité de recherche et 
développement dans le New Tech 
Center du parc Einstein. Un 
atout pour le parc scientifique, 
puisque les Chinois accordent 
beaucoup de crédit aux 
recommandations de leurs 
compatriotes. Cette première 
implantation chinoise dans notre 
ville a fait connaître celle-ci au 
PDG de la firme Whibi (Wei Gong, 
actionnaire à 50% dans la 
société Ju Xing International 
Limited, projet CBTC) mais pas 
seulement, puisqu’on sait qu’une 
autre société chinoise cherche 
à s’implanter dans le Centre 
d’Entreprise et d’Innovation 
« CEI »...

•  L’école fondamentale Martin V 
organise des cours de chinois, 

depuis la rentrée 2012, dans le 
cadre du programme d’ouverture 
aux langues et aux cultures de 
la Fédération Wallonie Bruxelles, 
en partenariat avec la Chine. Ces 
cours (découverte de la culture 
et apprentissage de la langue) 
sont gratuits et dispensés le 
lundi après l’école. Actuellement, 
ce sont quelque 35 jeunes (entre 
7 et 19 ans), la majorité élèves 
à l’école et au lycée Martin V, qui 
suivent l’enseignement de Guihua 
Zhang. Celle-ci a habité à Louvain-
la-Neuve pendant 9 ans, avant 
de s’installer à Nivelles.

•  Notre ville compte une dizaine de 
restaurants et traiteurs 
asiatiques.

Visitez la Chine à la Toussaint

Lors de leurs visites à Ottignies-
Louvain-la-Neuve, les promoteurs 
chinois ont fait part de leur souhait 
de voir leurs compatriotes 
s’intégrer au mieux dans notre ville. 
Pas question dès lors d’ouvrir des 
crèches ou des écoles chinoises : 
les enfants, comme les adultes, 
s’adapteront à la vie d’ici.

La Ville et l’UCL voient dans ce 
nouveau projet une opportunité 
formidable, pour les habitants 
d’Ottignies-Louvain-la-Neuve, de 
découvrir la culture chinoise. Elles 
projettent un voyage à Wuhan (la 
ville de 10 millions d’habitants d’où 
leurs interlocuteurs chinois sont 
originaires, capitale de la province  

 
de Hubei) à l’occasion du prochain 
congé d’automne (Toussaint 
2013).

Intéressé(e) ? Faites-le savoir dès 
à présent au 010/43 60 21 ou 
anne-laure.henne@olln.be

Le China-Belgium Technology Center (CBTC), un avant-projet des bureaux Emile Verhaegen.
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Naissances
Kuborn, Tounet 01/02
De Waele, Léopold 04/02
Robeet, Maïa 04/02
Galoppin, Gustave 04/02
Thuillier, Luca 05/02
Oldenhove de Guertechin,
Timothée 05/02
Vanham, Luna 07/02
Woestyn, Ai-Na 07/02
Kajjoua, Marwa 07/02
Kajjoua, Safa 07/02
Kajjoua, Sana 07/02
Vanbellinghen, Nathaël 08/02
Allemon, Axel 08/02
Pham, Henry 09/02
Matin-Moh’d, Yasser 10/02
Laghrib, Assiya 15/02
Utens, Mathéo 18/02
Stassin, Maureen 18/02
de Saint Moulin, Rose 19/02
Yilmaz, Edem 20/02
Gitare, Ely-Miquel 20/02
Ligeza, Olivia 24/02
Arts, Soline 26/02
Vermeulen, Lélioucha 27/02
Dessy, Antoine 01/03
Soetens, Lilly 04/03
Tselentis, Elijah 06/03
Anaya Villarroel, Matilde 07/03
Sablon, Louis 10/03
Delannay, Antonin 11/03
Hazim, Yanis 11/03
Sangara, Issa 13/03
Champagne, James 14/03
Champagne, Ethan 14/03
Simoen, Nyall 17/03
Jobchen, Manon 18/03
Keunings, Tosca 19/03

Yarroum, Kenza 19/03
Legrand, Chloé 19/03
Vanvrekom, Marion 19/03
Pensieroso, Leonardo 21/03
Castiaux, Tristan 24/03
Joly, Arthur 29/03
Matsouris, Zoë 29/03
Swartenbroekx, Thibault 31/03

Décès
Gallo, Mario 07/11
Trifonidis, Sofronios 15/11
Labelle, Renelle,
épse Saadi 25/11
Croce, Claudia 29/11
Paladini, Paul 06/02
Boeck, Guillermo 07/02
Collet, Liliane 11/02
Trinh, Hoang-Oanh 13/02
Dehossay, Marie,
épse De Boeckx 14/02
Tondeleir, Estelle,
vve Demeure 17/02
Dimartinelly, Odette,
épse Jacobs 20/02
Lancelle, Marie, vve Stas 25/02
Rouy, Odette, 
vve Wynants 25/02
Van Krieken, Florentina,
vve Nys 26/02
Libert, Augusta, vve Detry 27/02
Bauwin, Christiane,
épse Delvaux 28/02
Schone, René 28/02
Baeken, Anna, vve Pensis 02/03
Nicolaÿ, Marie, vve Seron 02/03
Boulvin, Anne, 
vve Grandjean 03/03
Chaufouraux, Germaine,

vve Debroux 03/03
de Beer, Alain 03/03
Flamant, Simone,
vve Ramboux 03/03
Rosar, Solange,
épse Balcaen 03/03
Dransart, Anne-Marie,
vve De Spiegeleir 04/03
Stache, Gaston 06/03
Laurent, Philippe 09/03
Lootens, Gabrielle, 
vve Mus 09/03
Poliart, Joël 10/03
Dumont, Michèle 15/03
Demanet, Jean 16/03
Van de Velde, Robert 17/03
Martin, Marcelle,
vve Lesoil 18/03
Noe, Elise, épse Buffin 21/03
Devilez, Jules 22/03
Delhiere, Anne 28/03
Henrard, Emilie,
vve Vairon 28/03
Beernaert, Allin 29/03

Carnet Familial

Des spécialistes des 
contributions directes tiendront 
une permanence dans les 
bureaux de l’administration 
communale (2, Espace du Cœur 
de Ville, à Ottignies) le mardi 18 
juin, de 9 à 13 h. 

Ils aideront les personnes qui le 
souhaitent à remplir leurs 
déclarations fiscales. Cette aide 
est totalement gratuite.

Munissez-vous des documents 
utiles au remplissage de votre 
déclaration (fiches de 
rémunération, attestations, 
relevés divers, avertissement 
extrait de rôle de l’année 
antérieure...). Munissez-vous 
également de votre carte 
d’identité électronique ainsi que 
– si vous êtes mariés ou 
cohabitants légaux – de la carte 
d’identité électronique et du code 
PIN de votre conjoint.

Pas le temps de vous déplacer ?
Rendez-vous sur www.taxonweb.
be et remplissez votre 
déclaration par internet.

Le bureau des Contributions 
(12, avenue Paul Delvaux, à 
Ottignies,) est également 
accessible au public, du lundi au 
vendredi, de 9 à 12h.  
Le numéro d’appel est le  
0257/60 540 (tarif zonal).

Une aide pour remplir votre déclaration d’impôts

Espace du Cœur de Ville, 21 
1340 Ottignies
Tel : 010 43 96 97
clairdevue@base.be

Spécialiste verres Varilux, assurance adaptation

Vitrerie
Glaverbel – St roch – St Gobain
réparations – remplacements

 
• Verres clairs et imprimés

• Vitrages isolants, thermiques et acoustiques – miroirs
• Vitrage anti-effractions

• Adaptation de doubles vitrages  
dans châssis existants

 

rue de Mérivaux 1a – 1490 Court-St-etienne
tél. 010 61 58 57  - Fax 010 61 24 97

Mon banquier à moi à Ottignies

Espace du Cœur de Ville 16 
à 1340 Ottignies

Tél. : 010 / 41 40 99 
Fax : 010 / 41 97 93

Email : ND2L@RECORDBANK.BE

Agence DEWERE-LEMAIRE
La banque Record vous offre un conseil 

personnalisé en :

Mon banquier à moi à Ottignies

 Placements 
Mon banquier à moi à Ottignies

 Crédits

Mon banquier à moi à Ottignies

 Assurances

FSMA : ND2L. sprl107200 CB CA

BRABIMO
Nous tenons nos promesses

VENDRE OU LOUER ?
010 41 50 50 – info@brabimo.be

Votre conseiller en immobilier
Rue du Moulin, 7 à Ottignies

Rue du Charnois, 27 – 1342 Limelette
0477 538 665 – larbrelaine@gmail.com

Larbrelaine.blogspot.com
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Le compte rendu de la séance du 26 mars.

Conseil communal
Les conseillers votent quelques 
règlements taxe - dont la taxe sur 
les véhicules isolés abandonnés 
(600€, à charge du propriétaire du 
véhicule) - et plusieurs points de 
police. A ce propos, Cédric Jacquet 
s’inquiète de ce que le recrutement 
des inspecteurs semble difficile. Le 
bourgmestre Jean-Luc Roland 
confirme et regrette cet état de fait. 
La zone reçoit peu de candidatures 
d’habitants issus du Brabant wallon 
et les policiers venus d’ailleurs 
souhaitent généralement se 
rapprocher de leur domicile, après 
quelques années. Il semble que 
l’attractivité de Bruxelles soit plus 
importante, avec les primes de 
« bilinguisme » et « grande ville ».

Le bourgmestre évoque la convention 
passée avec la société de logement 
IPB pour l’aménagement d’un 
potager collectif dans le quartier de 
la Chapelle aux Sabots (Mousty). 
Après celui du Buston et celui du 
Bauloy, il s’agit du 3e potager collectif 
encadré par la Cellule de 
développement communautaire de 
la Ville, sur 25 ares de terrain.

La Ville loue une grange à Lasne, 
pour y entreposer du matériel 
appartenant à son service Travaux. 
« 400€ pour 125m², ce n’est pas 
rien  ! N’est-ce pas possible 
d’envisager plutôt de construire un 
auvent à l’avenue de Veszprem ? », 
interroge Nelly Roobrouck. Le 
bourgmestre répond que toutes les 
solutions ont été étudiées avant 
d’opter pour la location de cette 
grange. Les surfaces du service 
Travaux sont toutes exploitées.

Bâtiments et commerce
Les conseillers approuvent les 
modalités du marché relatif à la 
fourniture de mobilier de bureau 
pour l’antenne communale à la voie 
des Hennuyers (Louvain-la-Neuve). 
« La livraison est prévue début juillet, 
pour que l’antenne soit opérationnelle 
en septembre », annonce l’échevine 

en charge des Bâtiments. Annie 
Galban explique par ailleurs que la 
Ville a introduit une demande officielle 
auprès de l’IBW pour l’installation de 
locaux provisoires dans la zone 
Athéna, pour l’école de Lauzelle. « Il 
faut reloger les élèves pendant toute 
la durée du chantier. »

La minorité n’est pas unanime, 
concernant l’octroi d’une subvention 
à l’association momentanée des 
commerçants de la rue des Fusillés 
pour l’organisation de sa première 
brocante, le 26 mai. « En quoi s’agit-
il de « promotion commerciale » ? 
Combien y a-t-il de commerces à cet 
endroit  ?  », s’étonne Nancy 
Schroeders. L’échevin du Commerce 
Cedric du Monceau répond qu’il 
s’agit d’un encouragement à une 
première initiative, comme celui qui 
a permis aux commerçants de la 
place de Mousty de lancer leur fête 
annuelle de juin. «  La Ville doit 
apporter son soutien la première 
année. Après, si on constate que 
l’initiative est rentable, la Ville doit se 
retirer. »

Pas d’unanimité non plus pour la 
subvention (2772€) destinée à 
lancer la première campagne 
wallonne « Jeudi Veggie » initiée par 
l’ASBL EVA (Ethisch Vegetarisch 
Alternatief), qui sera mise en œuvre 
par la Commission « Développement 
durable » de l’AGL (les étudiants de 
l’UCL), sur l’ensemble du territoire 
communal. L’idée est d’inciter le 
secteur Horeca à proposer des plats 
végétariens, le jeudi. «  Pourquoi 
promouvoir un secteur particulier du 
commerce ? Quel est le service à la 
population, alors que les 
restaurateurs proposent déjà ce 
type de plats ? », s’inquiète Julien 
Tigel Pourtois. L’échevin du 
Commerce rappelle le succès des 
« 10 jours gourmands » organisés 
l’an dernier, pour faire connaître les 
bonnes tables d’Ottignies-Louvain-la-
Neuve. « Se décerner à soi-même 
un prix, dans une ville, ne peut pas 

marcher dans la durée. Ici nous 
profitons d’une campagne globale 
pour mettre en avant les talents 
culinaires et ainsi renforcer l’attrait 
de l’Horeca de notre ville », estime 
Cedric du Monceau. De son côté, 
Nancy Schroeders constate que, 
plus que le concours, ce sont les 
menus à prix intéressants qui ont 
séduit les participants des « 10 jours 
gourmands » : « Vous organisez une 
opération qui marche et vous laissez 
retomber le soufflé en modifiant la 
formule, l’année suivante ! » Julien 
Tigel Pourtois se dit intéressé par 
l’organisation de mardis de la viande! 
L’échevin des Finances David da 
Câmara Gomes précise que la 
campagne «  Jeudi Veggie  » est 
soutenue par d’autres acteurs que 
les étudiants, la Maison du 
Développement Durable notamment.

Jeunesse
L’échevin de la Jeunesse Benoît 
Jacob présente le rapport d’activités 
et le rapport financier du Plan de 
Cohésion Sociale (PCS), pour 2012. 
Les conseillers constatent que le 
PCS a un réel impact sur le bien être 
physique et mental des habitants. La 
Cellule de développement 
communautaire a organisé de 
nombreuses activités - notamment 
dans les locaux communautaires (au 
Bauloy, au Biéreau, au Buston, à la 
Chapelle aux Sabots, à Mousty et à 
Lauzelle) - qui ont connu un grand 
succès  : passage du Bibliobus, 
débats, projection de films, activités 
d’aiguille, activités nature, brocante, 
cuisine, animations vélo, visite 
d’expositions, barâju, découverte de 
l’informatique... Autant d’animations 
promotionnées dans l’Echo des Cités, 
tiré 10 fois par an à 2000 
exemplaires.

Plusieurs actions sont également 
menées par les partenaires du PCS 
(le Collectif des Femmes, le centre 
d’accueil de jour UTUC (Un Toit, Un 
Cœur), la maison médicale « Espace 
Santé » et le Centre Placet).

Pour 2013, les dépenses et recettes 
sont évaluées à 101.500€. Il est 
prévu de renforcer les actions autour 
de l’alimentation (notamment pour 
sensibiliser les enfants à l’importance 
de se nourrir correctement), de 
lutter contre l’exclusion scolaire, de 
renforcer le suivi des personnes 
fréquentant UTUC, de poursuivre les 
actions en matière de mobilité 
(actions vélo...), de relancer les 
réflexions autour du logement...

Eviter le gaspillage alimentaire
En fin de séance, les conseillers 
votent une motion pour encourager 

le recyclage des invendus des 
grandes surfaces. « Quand on sait 
que les saisies sur salaire ont 
augmenté de 40%, quand on connaît 
les besoins des banques 
alimentaires... il faut absolument 
développer une filière de valorisation 
solidaire plutôt que de poursuivre la 
politique de destruction des 
excédents  », réclame Jean-Marie 
Paquay. Cedric Jacquet propose de 
sensibiliser aussi les ménages, en 
publiant un article sur le gaspillage 
alimentaire, dans le Bulletin 
communal. La présidente du CPAS 
explique comment trois commerces 

de notre ville qui souhaitaient offrir 
leurs invendus ont été invités à 
contacter la Croix-Rouge, les 
banques alimentaires et l’association 
Saint-Vincent de Paul. « L’intention 
est louable mais c’est quasiment 
ingérable », prévient Jeanne-Marie 
Oleffe.

L’échevin de l’Enseignement Michel 
Beaussart partage sa joie : l’école 
de Blocry vient à nouveau de rafler 
le titre provincial, à l’occasion des 
championnats scolaires de crosse 
canadienne. Une victoire de plus 
pour les élèves de Marc Leclerc ! ■

Les conseillers approuvent, à 
l’unanimité, le renouvellement du 
parc radios de la zone de police 
(73.000€), l’actuel système Astrid 
étant devenu obsolète. Il est aussi 
question de l’acquisition de radars 
préventifs  : 1 mobile et plusieurs 
fixes, qui seront placés dans les 
zones 30 aux abords de la plupart 
des écoles. « Le montant de l’amende 
sera-t-il indiqué  ?  », demande le 
conseiller Julien Tigel Pourtois. « Ce 
sera plutôt un message sympa, car 
les montants des amendes - fixés 
par le Fédéral - sont régulièrement 
modifiés », répond le bourgmestre 
Jean-Luc Roland.

Concernant le marché relatif au 
placement, à l’entretien, à la 
réparation... des abribus, les 
conseillers suggèrent de prévoir que 
les offres puissent comporter - sans 
que ceci soit imposé - l’installation 
de toilettes publiques et de poubelles.

Le bourgmestre évoque le contrat 
de bail à passer avec la maison des 
jeunes Chez Zelle pour l’occupation 
de leur nouveau bâtiment à la voie 
des Hennuyers, dès la fin de cette 
année. Julien Tigel Pourtois s’inquiète 
de ce que la MJ aura à assumer les 
finitions du bâtiment (électricité, 
ébrasement des châssis...) : « A-t-
elle les reins assez solides  ?  » Il 
souhaite s’assurer que l’organisation 
de concerts sera exceptionnelle, vu 
la proximité du centre ville. L’échevin 
de la Jeunesse Benoît Jacob explique 
comment la MJ, de niveau 1 (bien 

subsidiée), a prévu un budget de 
100.000€ pour les travaux 
d’aménagement. Il rassure  : il a 
toujours été clair que ce bâtiment 
ne serait pas une salle de concerts.

L’échevin en charge de la Toponymie 
Cedric du Monceau communique les 
dénominations de deux nouvelles 
voiries carrossables et deux sentiers 
piétonniers dans le quartier de la 
Boisette : rues de La Lisière et des 
Coudriers, chemins de la Futaie et 
des Faînes. 

L’échevine en charge des Bâtiments 
Annie Galban se réjouit de la 
rénovation du 2e bloc sanitaire de 
l’école du Centre (le 1er bloc a été 
rénové en 2012) et annonce l’achat 
de 2 chaudières à condensation pour 
l’école de Blocry. S’en suit une 
discussion assez technique avec le 
conseiller Dominique Bidoul, qui 
aurait préféré l’achat d’une pompe 
à chaleur. « L’étude, pour l’acquisition 
d’une pompe à chaleur, aurait mis 
du temps. Les chaudières à 
condensation seront opérationnelles 
dès la rentrée de septembre  », 
justifie l’échevine. Elle annonce, par 
ailleurs, la fourniture de portes et de 
serrures électroniques pour les 
armoires des vestiaires des 
piscines... de même que la rénovation 
des joints des carrelages de celles-ci.

Poubelles et subsides
9 conseillers de la minorité 
s’abstiennent au sujet de l’acquisition 
de poubelles publiques, de bacs en 

galvanisé, de cendriers et de 
distributeurs de sacs pour déjections 
canines. Ils déplorent que la 
proposition du conseiller Cédric 
Jacquet – à savoir, analyser l’intérêt 
des poubelles solaires (NDLR : qui 
peuvent compacter les déchets 
grâce à l’énergie solaire) – soit jugée 
intéressante mais pas immédia-
tement suivie d’effet. L’éche vine de 
l’Environnement Cécile Lecharlier 
s’engage à faire examiner la 
demande par les services. Pareilles 
poubelles coûtent beaucoup plus 
cher que les autres... le montant 
n’est pas prévu au budget.

L’échevin des Finances David da 
Câmara Gomes soumet le vote d’une 
série de subsides à divers 
organisateurs d’événements et 
associations : les Lézards Cyniques, 
les Voies de La Liberté, la Gestion 
Centre Ville, le Kot-é-Rythme, le 
Comité des Fêtes de Wallonie... 
S’agissant des 11.500€ à octroyer 
au Centre culturel pour l’organisation 
de la journée d’animation BD du 4 
mai, dans le cadre du Prix Diagonale-
Le Soir : « Que se passerait-il si on 
refusait de le voter, alors que la 
manifestation a lieu dans trois 
jours  ?  », interroge le conseiller 
Nicolas Van der Maren. L’échevin 
reconnaît que ce point arrive un peu 
tard au Conseil mais se réjouit de 
cette organisation, qui permettra de 
faire connaître le Prix Diagonale-Le 
Soir au grand public.

Le conseiller Jacques Otlet ne 

Le compte rendu de la séance du 30 avril.
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comprend pas pourquoi la Ville 
accorde un subside de 2.500€ à 
l’ASBL Biovitis pour l’organisation de 
son 5e salon du vin bio puisque 
l’entrée sera payante. «  Les 
organisateurs ont programmé des 
activités de sensibilisation dont une 
conférence sur la problématique du 
vin bio. Elle sera particulièrement 
intéressante alors que nous projetons 
de créer un vignoble bio dans notre 
ville », répond le bourgmestre Jean-
Luc Roland. 6 abstentions.

S’agissant de l’octroi d’une subvention 
(35.000€ au total) à différents clubs 
sportifs, pour couvrir leurs frais de 
gaz et d’électricité, le conseiller 
Julien Tigel Pourtois estime que cela 
n’encourage peut-être pas les clubs 
à faire attention à leurs dépenses 
énergétiques. David da Camara 
Gomes signale que tout dépassement 
des montants alloués est à charge 
des clubs.

Mobilité et désherbage
La conseillère Nelly Roobrouck 
s’étonne du placement de coussins 
berlinois au Parc de l’Etoile et à la 
rue de la Chapelle. «  Quel est 
l’intérêt  ? Ce sont des voiries à 
circulation locale et il est déjà difficile 
de s’y croiser à deux voitures  !  » 
David da Câmara Gomes, qui a la 
Mobilité dans ses attributions, 
regrette que le quartier, bien qu’en 
circulation locale, souffre d’un trafic 
important et rapide. « Pour pouvoir 
mettre tout le quartier en zone 30, 
nous devons casser la ligne droite. 
Le coussin est la formule la moins 
onéreuse, la plus rapide à mettre en 
place et la plus souple  : on peut 
éventuellement décoller le dispositif 
et le placer 25m plus loin. »

Les conseillers approuvent l’achat 
d’un 3e désherbeur mécanique. « J’ai 
vu cette machine fonctionner, c’est 
une bonne acquisition », estime le 
conseiller Dominique Bidoul.

Avant d’approuver le règlement pour 
la vente de vélos de seconde main 
réparés dans le cadre des ateliers 
encadrés par la Cellule de 
Développement Communautaire, les 
conseillers de la minorité souhaitent 
s’assurer que cette opération ne 
portera pas préjudice au réparateur/
revendeur local. Les échevins de la 
Jeunesse et de la Mobilité, Benoît 
Jacob et David da Camara, rassurent 
Jacques Otlet : « Tout le monde ne 
sait pas se payer un vélo neuf à 
500€. La vente de vélos d’occasion 
à 50€ ne sera proposée qu’aux 
participants des ateliers « J’y vais à 
vélo ». Le réparateur de Mousty sera 
d’ailleurs mentionné dans le toutes-
boîtes « Guide du vélo à Ottignies-
Louvain-la-Neuve » que nous allons 
distribuer prochainement. » 

Il est également question d’une 
opération cadenas, qui permettra à 
30 personnes d’acquérir un cadenas 
de qualité à 30€ au lieu de 60€.

L’échevin des Cultes Benoît Jacob 
évoque les travaux programmés au 
presbytère de Blocry  : la pose de 
cloisons et de calorimètres, pour que 
la paroisse puise facturer leur 
consommation de chauffage aux 
associations qui occupent les locaux 
de la cure.

Bois durable et éoliennes
L’échevin de l’Enseignement Michel 
Beaussart parle de l’achat de 
mobilier certifié « PEFC » pour les 

écoles communales. « Bois durable, 
qu’est-ce que ça veut dire  ?  », 
interroge le conseiller Jacques Otlet. 
L’échevin explique que pour tout 
arbre coupé, un nouvel arbre est 
planté. «  Presque tout le bois 
européen est labellisé, ce qui n’est 
pas toujours le cas du bois tropical », 
dit-il. Le conseiller entend l’explication 
mais remarque qu’il vient tout juste 
de voir un reportage sur le bois 
wallon, lequel serait exclusivement 
acheté par les Chinois : « Il est traité 
là-bas avant de revenir ici ! Et on le 
qualifie de durable  ?!  » L’échevin 
promet de se renseigner sur la 
provenance du bois et des meubles.

Deux points ont été ajoutés. Le 
premier concerne le cadre de 
référence pour l’implantation 
d’éoliennes en Wallonie. Trois lots 
se situent sur le territoire de notre 
ville. Le conseiller Pierre Laigneaux 
propose que le Conseil fasse savoir 
au Gouvernement wallon qu’il est 
favorable à ce cadre. Les 18 
conseillers de la majorité votent 
pour ; 11 conseillers de la minorité 
votent contre et 1 s’abstient. Ces 
derniers regrettent de n’avoir eu que 
trois jours pour consulter un dossier 
qui leur semble manquer 
d’informations.

Enfin, les conseillers apprennent que 
le Complexe sportif de Blocry rece-
vra une subvention annuelle de 
500.000€, de la part de la Fédéra-
tion Wallonie-Bruxelles, pour la ges-
tion du futur centre sportif de haut 
niveau. Cette somme permettra de 
couvrir les frais de personnel, d’en-
tretien et les charges énergé-
tiques. ■

EDEN est un projet coordonné par 
la Commission européenne qui vise 
à désigner, chaque année, dans 
chaque Etat-membre, une 
«  destination européenne 
d’excellence  » reconnue pour ses 
bonnes pratiques en matière de 
développement durable, de gestion 
intégrée, de qualité, d’innovation et 
de promotion.

Après le tourisme rural en 2007, le 
patrimoine immatériel en 2008, les 
zones protégées en 2009, le 
tourisme aquatique en 2010 et les 
sites reconvertis en 2011 - qui ont 
couronné respectivement les 
communes de Durbuy, Ath, Viroinval, 
les Lacs de l’Eau d’Heure et Marche-
en-Famenne - c’est le thème 
« Accessibilité pour tous » qui a été 
choisi cette année.

Parmi les cinq villes candidates, seule 
Ottignies-Louvain-la-Neuve a été 
retenue comme finaliste. « Ce qui ne 
veut pas dire que vous obtiendrez 
nécessairement le label », a expliqué 
Véronique Cosse, du Commissariat 
général au tourisme, à l’occasion de 
la visite organisée pour les membres 
du jury, le 18 avril à Louvain-la-Neuve. 
« Nous allons évaluer les efforts que 
vous faites afin de rendre votre ville 
accessible aux personnes à mobilité 
réduite. »

Une joëlette à l’Office du 
Tourisme
Le bourgmestre Jean-Luc Roland 
a accueilli les experts - une dizaine 
de responsables d’associations tou-
ristiques (Wallonie-Bruxelles Tou-
risme, Toerisme Vlaanderen, 
Centre d’Ingénierie Touristique de 
Wallonie, Attractions et Tou-
risme...) et de spécialistes en ac-
cessibilité (Collectif Accessibilité 
Wallonie-Bruxelles, EureWelcome, 
Access-I...) - à l’Office du Tourisme 
Inforville. Il leur a présenté les ca-
ractéristiques de notre ville, la ri-
chesse de son offre culturelle, la 
proximité de ses espaces verts, 
l’attention accordée aux modes de 
déplacement doux...

Pascale Verraghenne, «  handi-
contact  » depuis 2004, leur a 
détaillé les initiatives et infrastruc-
tures qui ont valu à Ottignies-Lou-
vain-la-Neuve d’être élue « Handi-
city  » en 2006 et 2012  : les 
escaliers doublés de rampes d’ac-
cès, les chaînes sous les barrières 
(pour éviter que les aveugles ne s’y 
cognent), les dalles podotactiles 
(qui seront bientôt remplacées par 
des plaques d’une qualité supé-
rieure), le plan d’accès réalisé avec 
l’UCL et l’ASBL Gamah, le projet 
d’acquérir une joëlette qui permet-
tra aux PMR de se déplacer en 
« tout terrain » avec l’aide de deux 
porteurs (pour découvrir les itiné-

raires de promenades plus acciden-
tés)... 

L’échevin du Tourisme Benoît Jacob 
et l’échevine en charge de la 
personne handicapée Cécile 
Lecharlier ont terminé la 
présentation. Le premier s’est réjoui 
de l’accessibilité totale du domaine 
provincial du Bois des Rêves et du 
musée Hergé (le musée de Louvain-
la-Neuve, lui, propose des visites 
adaptées pour les déficients 
visuels)  ; la seconde a évoqué 
l’arrosage des paniers fleuris par 
des jeunes adultes handicapés 
mentaux, à la belle saison.

Sensibiliser les commerçants
Les membres du jury ont posé des 
questions sur l’accessibilité des 
toilettes de nos restaurants et des 
salles de bain de notre hôtel, sur la 
sensibilisation des commerçants à 
l’accueil des PMR, sur la visibilité des 
emplacements de parking réservés 
aux moins valides... 

« Tous les restaurants de la ville ont 
reçu la plaquette réalisée par les 
aveugles, qui explique comment 
disposer la viande d’un côté de 
l’assiette et les légumes de l’autre », 
a répondu Pascale Verraghenne. 
« Nous souhaitons aller plus loin, en 
proposant aux commerçants de 
signer une charte. Ils s’engageraient 
à revoir éventuellement la taille de 
leurs cabines d’essayage, à y 
diminuer la hauteur de certains 
crochets... Certains aménagements 
sont réalisables très facilement. »

Les experts ont pris note de 
l’enthousiasme de notre ville à 
poursuivre ses efforts en matière 
d’accessibilité. Ils allaient visiter les 
deux musées de Louvain-la-Neuve, 
avant de délibérer. A l’heure de 
boucler cette édition du BCO, le 
résultat de leur analyse n’était pas 
encore connu. ■

Candidate au label touristique 
« EDEN »
Une dizaine d’experts étaient à Louvain-la-Neuve, le 18 avril, pour analyser la candidature de notre ville au label 
européen « EDEN », cette année sur le thème « Tourisme et Accessibilité pour tous ».

Commémoration de la libération des camps

La commémoration de la libération des camps avait lieu le 5 mai. 
Après la messe en mémoire des anciens combattants, à l’église Saint-
Remy d’Ottignies, les autorités communales et les représentants des 
associations patriotiques ont déposé des fleurs aux monuments aux 
morts d’Ottignies.

Ils se sont ensuite rendus à Limelette, pour un dépôt de gerbes devant le 
monument de l’avenue de Jassans et une cérémonie du souvenir devant 
le mémorial de l’Armée Secrète – Escadron Neybergh Brumagne.
Les différents hommages étaient accompagnés par les musiciens de la 
fanfare de Jauche.

Les experts en tourisme ont découvert 
Louvain-la-Neuve.
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L’ambassadeur de la république de 
Côte d’Ivoire en Belgique, Jean-
Vincent Zinsou, était à Ottignies, le 
28 mars, pour une réunion de 
travail en compagnie des membres 
du Comité de jumelage avec 
Tiassalé.

«  Je suis venu dans le but de 
relancer cette coopération 
décentralisée entre Tiassalé et votre 
ville. Mon pays est sinistré. On 
essaie de le reconstruire, avec la 
bonne volonté des uns et des 
autres  », a-t-il déclaré, avant de 
remercier le Comité de jumelage 
pour ses dons en faveur de Tiassalé. 
«  Tout est bon à prendre  : une 
ambulance, des couveuses... des 
livres, car aujourd’hui, nos enfants 
ne lisent plus. »

L’ambassadeur a également plaidé 
pour un partenariat approfondi 
entre l’UCL et l’université d’Abidjan. 
« Nos universités ont été cassées. 
Celle d’Abidjan a rouvert ses portes 
en 2012. Elle était très réputée en 
Afrique de l’Ouest francophone, 
notamment pour son Institut de 
géographie tropicale. »

Jean-Vincent Zinsou a évoqué son 
lien particulier avec Tiassalé, où il a 

grandi et où sa mère a été sage-
femme.

Des résultats encourageants
La réunion fut l’occasion, pour 
l’ancien échevin en charge des 
relations Nord-Sud, Jacques 
Benthuys, de rappeler l’histoire du 
Comité de jumelage et les initiatives 
concrétisées grâce à son 
intervention : les envois de livres, 
vélos, jouets, matériel scolaire et 
médical  ; la création d’un site 
Internet commun aux deux villes 
(www.tiassale-ottignies-lln.org/); 
l’envoi de fonds pour l’aménagement 
de toilettes sèches dans les 
écoles...

«  Le maire de Tiassalé, Lambert 
Yapi, est venu à plusieurs reprises. 
Il a rencontré les conseillers 
communaux, les associations de 
femmes, l’ASBL en charge de la 
lutte contre le sida, les élèves de 
l’école de Blocry et de nombreux 
opérateurs économiques  », se 
souvient Jacques Benthuys. « Suite 
à l’une de ses visites, nous lui avons 
fait don de graines de fleurs pour 
embellir sa ville. Il avait appris notre 
position en tête du classement 
provincial des villes et villages 
fleuris. »

L’ancien échevin a regretté quelques 
écueils, comme les coûts élevés et 
la complexité des procédures de 
dédouanement, lors des envois. 

«  J’étais parvenu à ce qu’on 
désaffecte un des camions de notre 
service Travaux et qu’on l’équipe 
pour le ramassage des ordures de 
Tiassalé. Malheureusement, nous 
avons perdu le véhicule au port 
d’Abidjan ! »

Malgré tout, les résultats sont 
encourageants. Le jumelage entre 
Ottignies-Louvain-la-Neuve et 
Tiassalé a permis de faire connaître, 
en Europe, la ville réputée 
notamment pour ses fanfares et ses 
ananas. D’après Lambert Yapi, il a 
aussi permis d’améliorer la 
gouvernance, grâce au partage 
d’expériences.

Des hévéas pour augmenter 
nos recettes
A l’issue de la réunion, l’ambassadeur 
a suggéré aux représentants de 
notre Ville d’acquérir quelques 
terres à Tiassalé afin d’y cultiver du 
caoutchouc. La coopérative des 
planteurs d’hévéas « Coophet  » y 
réalise de plantureux bénéfices. En 
12 mois d’exercice, le nombre 
d’adhérents a connu une hausse de 
73% et la collecte de caoutchouc 
une hausse de 154%.

«  Demandez à Lambert de vous 
réserver 50ha, vous mettrez votre 
mairie à l’abri du besoin ! »

Et Jean-Vincent Zinsou de suggérer 
de passer désormais par son 
intermédiaire, lors des envois de 
containers en Côte d’Ivoire, pour 
éviter les problèmes à la douane.

«  Il s’agit bien d’une opération 
humanitaire, pas de commerce ! » ■

Relancer les échanges 
avec Tiassalé
La Côte d’Ivoire est un pays sinistré, suite à plusieurs années de conflits. Son ambassadeur en Belgique est venu 
dire son souhait de reprendre les échanges, le 28 mars à Ottignies. Il a découvert les liens d’amitié qui existent 
entre notre ville et Tiassalé, depuis 1994.

Après le congé de printemps, les 
élèves en maternelles à l’école 
communale de La Croix sont partis 
en classes de mer. Les institutrices 
Sunny Boderi et Eve Contempré ont 
invité l’agent de police Caroline 
Zoete et le maître-chien Daniel 
Lengelé, le 27 mars, afin de 
sensibiliser les enfants à l’importance 
de respecter les règles de sécurité.

« Il s’agit d’un projet pilote au sein 
de notre zone de police. Nous 
souhaitons développer nos actions 
de prévention, en multipliant nos 
séances d’information dans les 
écoles de l’entité, tous réseaux et 
niveaux confondus  », explique 
l’inspecteur Lengelé. « Aujourd’hui, 
nous allons parler de sécurité 
routière et de la façon de se 
comporter avec un chien. Dans les 
écoles secondaires, nous pourrons 
évoquer les risques liés à la 
consommation d’alcool et de 
stupéfiants. Les directions des 
établissements scolaires sont 
invitées à contacter l’inspecteur 
principal en charge du service 
Jeunesse, Olivier Coppée  :  
010/43 63 60. »

Ceinture et panneaux
Les quelque 30 élèves de 2e et 3e 
maternelle sont impressionnés par 
les uniformes des invités du jour. 

«  Qui vient en voiture à l’école  ? 
Quand on s’installe dans la voiture, 
que faut-il faire en premier lieu  ? 
Est-ce qu’il faut sortir du côté trottoir 
ou du côté route ? » Maïssa, Lara 
et Romane lèvent le doigt sans 
hésiter. « Parfois mon papa ne met 
pas sa ceinture  », lance un petit 
mouchard, dont on ne dira pas le 
nom !

Caroline Zoete explique pourquoi le 
port de la ceinture est obligatoire. 
Elle donne la signification de quelques 
panneaux de signalisation et insiste 
sur l’importance de ne pas courir 
sur les passages pour piétons, 
même si le feu est vert. «  Il faut 
toujours faire attention, regarder à 
gauche et à droite. »

Les enfants s’amusent à reproduire 
les gestes effectués par les policiers 
qui règlent la circulation à l’heure 
de rentrée des classes. Le bras 
levé : les voitures doivent s’arrêter, 
personne ne bouge. Le bras à 
l’horizontale  : les enfants peuvent 
traverser.

«  Vous savez pourquoi on vous 
demande de mettre un gilet jaune, 
quand vous allez au bois  ?  » 
Joséphine répond : « Comme ça, 
on nous voit ! » Antoine, lui, voudrait 
s’asseoir à l’avant de la voiture. « Tu 

dois avoir au moins 1m35 et la 
ceinture ne peut pas t’étrangler, 
quand tu es assis », précise Caroline 
Zoete.

Le meilleur ami de l’homme
Le maître-chien Daniel Lengelé parle 
ensuite du comportement à adopter 
en présence d’un chien. Les 
accidents sont souvent dus à une 
méconnaissance des habitudes de 
l’animal.

« Y en a-t-il parmi vous qui ont un 
chien ? Qui a peur des chiens ? »

L’inspecteur raconte comment le 
chien descend du loup, habitué à 
vivre en meute. « Pour votre chien, 
la meute, c’est votre famille. Le 
chien doit respecter ses maîtres, 
mais papa, maman et les enfants 
doivent aussi respecter le chien. »

L’auditoire, captivé, découvre 
comment le chien communique son 
contentement, sa peur ou sa colère. 
Quand il grogne et montre les dents, 
le feu est rouge !

«  Il fait aller sa queue s’il est 
content », remarque Charlotte.

Daniel Lengelé explique la règle des 
trois « oui » : si on veut caresser un 
chien qu’on ne connaît pas, on 
demande d’abord l’autorisation à 
ses parents, puis au maître... et 
enfin, au chien : on lui tend la main, 
on le laisse renifler.

« On ne pose jamais la main sur sa 
tête, on ne le dérange pas quand il 
dort ou quand il mange, on ne tire 
pas ses poils ou ses oreilles. »

Les enfants semblent avoir compris 
la leçon. Pour le vérifier, le maître-
chien leur présente Scott, son 
berger malinois de 7 ans. La 
rencontre se passe pour le mieux, 
l’animal a compris qu’il était entouré 
d’amis. ■

Si le feu est rouge, attention !
Notre zone de police souhaite développer ses actions de prévention dans les écoles. Une séance d’information sur 
la sécurité routière et la façon de se comporter avec un chien avait lieu le 27 mars, à La Croix.

Les élèves de l’école de La Croix écoutent les explications de l’agent de police Caroline Zoete.

L’ambassadeur de Côte d’Ivoire et les membres du Comité de jumelage avec Tiassalé.
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Vous êtes engagé(e) dans des 
actions en faveur des populations 
du Sud ? Vous soutenez l’une ou 
plusieurs d’entre elles ?

Notre Ville prévoit un budget, 
chaque année, pour subsidier 
certaines de ces initiatives que vous 
soumettez à l’examen du Conseil 
Consultatif Nord-Sud (CCNS), à cet 
effet.

La procédure à suivre
Demandez le dossier concernant 
cet appel à projets. Il y figure un 
formulaire qu’il est impératif de 
compléter et de joindre au dossier 
que vous rentrez.

Adressez votre demande au Collège 
communal, au plus tard le 1er 

septembre 2013. Outre le 
formulaire indispensable, votre 
dossier peut contenir toute 
information que vous jugez utile à 
la bonne compréhension de votre 
projet, et à son évaluation

Le CCNS examinera les demandes 
en fonction de critères précis, 
détaillés dans le dossier qui vous 
est remis, notamment :
•  une coopération qui soutienne les 

citoyens des pays du Sud 
précarisés dans leur mise en 
œuvre de projets de 
développement ;

•  une coopération ayant, dans 
notre ville, une portée éducative.

Le CCNS sélectionnera les dossiers 
qu’il recommandera au Collège 
communal. Celui-ci, s’il agrée, les 
soumettra au Conseil communal... 
qui statuera in fine.

Les décisions seront notifiées aux 
personnes/ groupements qui ont 
introduit une demande. ■

010/43 61 94 ou  
ccns@olln.be

Subside en faveur d’actions 
vers le Sud

Enseignement public 
officiel fondamental 
de la Communauté 
française 

Athénée royal 
Paul Delvaux
www.arolln.be
Av. Bontemps, 2
1340 Ottignies
Tél. : 010/42 04 30
GSM : 0495/24 63 25
Directrice : 
Pascale Lhomme

Enseignement public 
officiel secondaire de la 
Communauté française 

Athénée royal 
Paul Delvaux
www.arolln.be
Av. des Villas, 15
1340 Ottignies 
Tél. : 010/42 04 20
Implantation de Lauzelle 
(pédagogie participative)
Rue de Clairvaux 
1348 Louvain-la-Neuve 
Tél. : 010/42 04 27
Préfète des études :  
Anne Depuis

Enseignement 
fondamental libre 

Collège du Biéreau
www.biereau.be
Rue du Collège, 2 
1348 Louvain-la-Neuve
Tél.: 010/45 03 06
Directeur : 
Stéphane Vreux

Ecole Martin V
www.martinv.be
Allée du Recteur, 1 
1348 Louvain-la-Neuve
Tél.: 010/45 01 02
Directeur: Roland Falin

Ecole Notre-Dame
www.impact-com.be/
notre_dame/
Av. des Iris, 14 
1341 Céroux-Mousty
Tél.: 010/61 41 18
Directeur: David Foret
 
Ecole Saint-Pie X
www.ecolestpiex.be
Av. Saint-Pie X, 5 
1340 Ottignies
Tél.: 010/41 45 98
Directeur: Eric Xhonneux

Enseignement 
fondamental libre  
non-confessionnel

Ecole des Bruyères
www.bruyeres.be
Av. des Arts, 11 
1348 Louvain-la-Neuve
Tél.: 010/45 16 66
Directeur : Marc Guiot

Enseignement spécialisé 
 
Ecole Escale « Escalpade »
Enseignement spécialisé 
de type 4
(enfants atteints d’un 
handicap moteur)
www.escalpade.be
Rue de la Ferme des 
Bruyères, 26 
1348 Louvain-la-Neuve
Tél.: 010/43 98 23
Directrice: Agnès Binot

Enseignement 
secondaire libre
 
Collège du Christ-Roi
www.ccro.be
Rue de Renivaux, 25 
1340 Ottignies
Tél.: 010/42 04 70
Directeur: Pierre Guerriat
 
Lycée Martin V
www.lmv.ucl.ac.be
Rue du Collège, 3 - 1348 
Louvain-la-Neuve
Tél.: 010/48 96 40
Directeur :  
Damien Dejemeppe

Réseaux d’enseignement non communaux
Vous découvrirez les écoles communales dans l’encart central de ce Bulletin. 

Voici les réseaux d’enseignement non communaux.

N° FSMA : 12913 A

ASSURANCES TOUTES BRANCHES 
PRETS ET PLACEMENTS

www.piersoncestbon.be

N° FSMA : 12913 A

ASSURANCES TOUTES BRANCHES 
PRETS ET PLACEMENTS

www.piersoncestbon.be

N° FSMA : 12913 A

ASSURANCES TOUTES BRANCHES 
PRETS ET PLACEMENTS

www.piersoncestbon.be

N° FSMA : 12913 A

ASSURANCES TOUTES BRANCHES 
PRETS ET PLACEMENTS

www.piersoncestbon.be

Funérailles Debroux - Maison fondée en 1943

Des professionnels à votre service
 

Incinération • Ensevelissement jour et nuit
Funérarium  • Plaques funéraires et fleurs en soie

 

Avenue des Combattants, 26 – 1340 Ottignies – L.L.N.
Tél. 010 41 42 91 – Fax 010 41 19 11
www.funeraillesdebroux.be

Nouvelle adresse :

Funérailles Debroux - Maison fondée en 1943

Des professionnels à votre service
 

Incinération • Ensevelissement jour et nuit
Funérarium  • Plaques funéraires et fleurs en soie

 

Avenue des Combattants, 26 – 1340 Ottignies – L.L.N.
Tél. 010 41 42 91 – Fax 010 41 19 11
www.funeraillesdebroux.be

Nouvelle adresse :
Nouveau Funérarium à Ottignies

Intuition
La coiffure au naturel

Intuition – Sophie Spinoit
1b rue Victor Sténuit – 1342 Rofessart / Limelette

0485 17 80 86

Ouvert les lundis, mardis, vendredis et samedis. 
Sur rendez-vous – Parking aisé 

concours et promos sur

DECOUX S.A.
Gros – Détail
Bois • Panneaux • Isolation
Portes • Parquets  • Châssis
Eternit • Gyproc • Triplex
 
Salle d’exposition
Rue du Monument 69
1340 Ottignies
Tel. : 010 41 30 06
Fax : 010 41 05 35
E-mail : contact@decouxbois.com

J’     LE BOIS
Négoce spécialisé FNN

100
ANS

BARBECUE
tous les vendredis soir à partir 
du 28 juin – grand choix de viandes

ambiance 
musicale 

assurée

cafétéria brasserie de la plaine des Coquerées

plat du jour 6.5 2 du mardi 
au vendredi midi et soir

Retransmission des événements sportifs 
(Tour de France, Formule 1, 

football, tennis)

Cafétéria Brasserie de la Plaine des Coquerées 
«En Toute Convivialité» 
50A, Rue des Coquerées

1341 Ceroux-Mousty
Tél. : 010/61.25.50
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Gymnastique et jardinage 
pour les aînés

Le nombre de nos habitants âgés 
de plus de 65 ans a augmenté de 
30%, entre 2002 et 2011. Ils sont 
aujourd’hui un peu plus de 4500.

« Nos deux centres urbains sont 
devenus des résidences à ciel 
ouvert ! Ils offrent tous les services 
de proximité nécessaires », 
constatent l’échevine en charge des 
Aînés Cécile Lecharlier et la 
présidente du CPAS Jeanne-Marie 
Oleffe. « On le voit quand on passe 
devant les restaurants à l’heure du 
plat du jour : beaucoup d’aînés s’y 
trouvent ! Sans parler de ceux qui 
déambulent dans les galeries 
couvertes, éventuellement à l’aide 
d’un trotteur. C’est génial ! »

Les dernières études démogra-
phiques laissent penser que ce 
phénomène est loin d’être achevé. 
Le vieillissement de la population 
est donc devenu un enjeu de société 
majeur.

« Le Conseil consultatif des Aînés 
se préoccupe de la question de 

l’isolement des personnes âgées 
depuis plusieurs années. Nous-
mêmes avons organisé deux cycles 
de conférences, sur le passage de 
la vie professionnelle à la retraite 
et sur « Vieillir, la belle affaire ». »

Un subside de 50.000€
En 2012, la Région wallonne a 
lancé un appel à projet « Ville amie 
des aînés » pour soutenir les 
pouvoirs locaux désireux de mettre 
en place ou d’approfondir une 
politique encourageant le vieil-
lissement actif. Ville et CPAS y ont 
répondu en commun, en présentant 
une série d’activités optimisant la 
santé et la participation des 
citoyens âgés.

« Notre projet a été primé et 
bénéficie d’une subvention de plus 
de 50.000€ », se réjouissent 
Cécile Lecharlier et Jeanne-Marie 
Oleffe.

Ce subside a permis d’organiser 
des séances de gymnastique 
adaptée aux aînés « Gymsana » à 

la Résidence du Moulin (ouvertes 
à tous) et dans le quartier du 
Buston, des ateliers de cuisine 
diététique (correspondant aux 
besoins es aînés) et des ateliers 
« Signe avec moi » (pour faciliter la 
communication lors de la perte 
progressive de l’audition), des 
groupes de parole pour les grands-
parents…

« Nous lançons maintenant un 
projet de jardinage autour de tables 
de culture. Trois tables hautes et 
creuses seront installées en face 
du restaurant de la Résidence du 
Moulin, dans lesquelles les aînés 
pourront jardiner sans se casser 
le dos. Ils seront conseillés par le 
jardinier David Rosier, déjà chargé 
d’encadrer les potagers 
communautaires de la ville. Il y aura 
aussi des pots de fleurs à La 
Pyramide, que les seniors 
entretiendront avec les enfants de 
la crèche. »

Ville et CPAS ont prévu d’éditer une 
carte mobilité (reprenant toutes les 
possibilités de se déplacer à 
Ottignies-Louvain-la-Neuve) et de 
soutenir une conférence sur la fin 
de vie, le 30 septembre, dans le 
cadre du colloque wallon des soins 
palliatifs organisé par l’ASBL 
Pallium.

L’appel à projet « Ville amie des 
aînés » prendra fin le 30 septembre. 
Ville et CPAS espèrent qu’il sera 
reconduit, pour pouvoir poursuivre 
le travail entrepris en faveur des 
aînés. ■

010 / 43 61 70 (Ville) ou 
010 / 43 65 11 (CPAS)

Ville et CPAS ont multiplié les initiatives en faveur des aînés, dans le cadre de l’appel à projet wallon  
« Ville amie des aînés ».

Authorized

dealer

Nettoyage de véhicules à domicile

Du simple nettoyage régulier 

à la remise à neuf complète

Autoreiniging thuis

Voorbereiging verkoop

Van eenvoudig wassen tot volledig 

in het nieuwzetten van uw wagen

dominique roger 
dom@washcarathome.be
+32 (0)498 69 51 34 
www.washcarathome.be

Votre crédit hypothécaire pèse lourd dans votre budget ? 
Savez-vous qu’il est possible de le refinancer ?

Contactez-nous sans engagement  
pour obtenir une offre !

La banque qui connaît ses clients 
par leur nom et pas  
par leur compte !

Agence d’Ottignies
Avenue du Douaire, 31 – 1340 Ottignies
Tél : 010/41 42 40 – Fax : 010/41 42 01
e-mail : agence.ottignies@crelan.be

Julien Fabry et Julien Vergnani sont à votre écoute…

Placement • Crédit • Assurance

Ottignies Conseils SPRL 
FSMA: 063356 A-cB 

Conseil, 
conception, 

création, 
prépresse, 

production.

votre partenaire en communication,  
près de chez  

          

vous!

Dépliants, annonces, brochures, 
affiches, invitations, identité 
visuelle, illustrations, sites 
internet…

« Office de l’Orangerie »
15, rue Colleau - 1325 Chaumont-Gistoux

T : + 32 (0)10 88 17 90  Fax : + 32 (0)10 88 97 48

BELGIQUE-BELGIE
1340 OTTIGNIES 1

P.P. 7 795

Hôtel de Ville, av. des Combattants, 35 - 1340 Ottignies-Louvain-la-Neuve

Théâtre ou 

musique

Des places à gagner !

P.35

Développement durable

10 ans de 
mobilisation

Ottignies-Louvain-la-Neuve
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Des œuvres
des artistes  
et des lieux
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Bougez 
Jeunesse !
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«  Nous avons appris à aller de 
l’avant et à prendre des risques. » 
«  Il a fallu nous organiser, gérer 
notre temps. » « Nous avons gagné 
en maturité : nous nous sentirons 
moins perdus dans le monde des 
adultes. »

Fanny Bruyère, Dounia El Mohandiz, 
Antoine Dumortier et Nelson 
Poncelet - respectivement 
«  directrice marketing et 
commerciale  », «  directrice des 
ressources humaines et de la 
communication  », «  directeur 
technique  » et «  administrateur 
délégué  » de la mini-entreprise 
« Can’Hit », née en octobre 2012 
au sein de l’athénée royal Paul 
Delvaux de Lauzelle - sont ravis de 
leur travail de fin d’études encadré 
par l’ASBL Les Jeunes Entreprises 
(LJE) de Bruxelles. 

Etudiants de rhéto en options 
« Sciences » et « Langues », ils ont 
découvert le monde très sérieux de 
l’entreprise, ses satisfactions, ses 
contraintes... et la nécessité de bien 
s’entendre, pour réussir un projet à 
plusieurs.

Ils ont créé des baffles 
personnalisables au départ de 
cannettes récupérées en bon état. 
Un de leurs sponsors spécialisé en 
thermo laquage leur donnait une 
couleur de fond, sur laquelle il était 
possible d’appliquer un logo, une 
photo... Vendus au prix de 19,50€/
pièce, les baffles ont eu un énorme 
succès (auprès des jeunes de l’école, 
des amis, des familles... mais aussi 
de quelques sociétés extérieures), 
notamment suite à la publicité faite 
sur Facebook, YouTube... et le site 
internet de la mini-entreprise (canhit.
wix.com/canhit).

«  Nous avons dû refuser des 
clients », regrette Fanny Bruyère. 
« Au terme de l’aventure, avant nos 
examens de juin, nous aurons sans 
doute vendu 70 baffles. La fabrication 
nous a pris plus de temps que prévu. 
Et le délai a été très long, pour 
obtenir nos baffles commandés en 
Angleterre. »

Les bénéfices à Greenpeace
Les baffles  : le seul élément non 
issu du recyclage. Tous les autres 
matériaux ont été récupérés et 

assemblés à la main. C’est ce volet 
« écologique » qui a séduit la Maison 
du Développement Durable (MDD) 
de Louvain-la-Neuve.

«  C’était une équipe engagée et 
organisée. Ils avaient des idées et 
le souci d’améliorer la qualité de 
leur produit. Ils méritaient d’être 
soutenus  », constate le 
Néolouvaniste Jean de Dieu 
Mufabyimana, employé à la MDD.
Les jeunes ont souhaité offrir les 
bénéfices de leur entreprise à la 
MDD, qui leur a suggéré de les 
verser plutôt à Greenpeace, cette 
ONG qui mène des campagnes 
notamment pour protéger et 
préserver l’environnement.

« Les bénéfices se limiteront sans 
doute à une petite centaine 
d’euros  », précise Dounia El 
Mohandiz. «  Notre objectif était 
avant tout d’apprendre à travailler 
en équipe, autour d’un projet « fait 
main ». Nous aurions pu opter pour 
de l’achat-vente, importer un 
produit bon marché de Chine... 
mais produire nous même, avec le 
souci de l’écologie, nous semblait 
un plus grand challenge  ! Quelle 
émotion lorsque nous avons 
découvert notre 1er prototype, 
notre « bébé » ! » 

Les garçons sont aussi 
enthousiastes que les filles. « Au 
départ, nous étions obsédés par 
l’aspect technique. Les filles, elles, 
voulaient du personnalisable ! Elles 
nous ont poussé à dépasser nos 
limites... et elles ont bien fait  ! 
Outre l’originalité du produit, cela 
nous a permis d’avoir de vrais 
contacts avec nos clients  », se 
réjouit Nelson Poncelet. ■

Des baffles  
au départ de cannettes 
Cinq étudiants en rhéto à l’athénée royal Paul Delvaux de Lauzelle ont créé les baffles personnalisables « Can’Hit ». 
Leur projet a séduit la Maison du Développement Durable.

Ces élèves de l’athénée royal Paul Delvaux s’intéressent à l’écologie.

Boulevard du Centenaire, 8
1325 Dion-Valmont 
(E411, sortie 8)

Tél.: 010 / 24 34 41
Fax : 010 / 22 66 24
E-Mail : info@labiosphere.be
Site : www.labiosphere.be

La carte pogio club donnant droit à 2,5% de remise

Heures d’ouverture de La Biosphère :
Lundi de 13h à 19h
Mardi au vendredi de 9h30 à 19h
Samedi de 9h30 à 18h
Dimanche de 9h à 13h

LE DOJO D’ASMADÉ
Atelier de MEDITATION 
le jeudi soir

Cours de MASSAGE SHIATSU 

Massages individuels

11, rue du Chemin de Fer à 1340  Ottignies 
Tél.: 010 / 402.132 • asmade@skynet.be
Renseignements :   0475 / 987.995    Françoise Eglème
                              0476 / 216.881    Marc Nolmans

Ouvert du lundi au samedi de 9h à 18h30
Av. des Métallurgistes • 1490 Court-St-Etienne
Tél.: 010/61 37 01 • www.tomandco.be

TOM       BEAUTY
Toilettage - Trimsalon

Rendez-vous: 0479/46.17.53
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Notre Ville - dans le cadre du projet 
«  Quartier en santé... sans 
pesticides  » des ASBL Adalia et 
Natagora - organisait une formation 
théorique et pratique «  Des 
alternatives concrètes aux 
pesticides  !  » à destination de ses 
habitants, le 28 avril, dans les locaux 
de l’Association des Habitants de 
Louvain-la-Neuve.

Une vingtaine d’habitants du Biéreau 
y ont participé, avant de s’engager à 
ne plus employer de pesticides 
chimiques de synthèse dans leur 
propriété.

«  La Ville nous a choisis, avec le 
Buston à Limelette, pour être 
«  quartiers pilotes  » en 2013. En 
signant la charte, nous nous 
engageons à ne plus utiliser de 
pesticides dans notre jardin », explique 
Bernard Gastmans, résident du 
Biéreau. « Nous devrons choisir des 
plantes adaptées et de préférence 
indigènes. En cas de problème, nous 
devrons identifier la cause de celui-ci 
et observer son évolution avant d’agir. 
Nous devrons aussi adopter une 
certaine tolérance aux « indésirables ». 
Et en ultime recours, utiliser des 
techniques de lutte alternatives. »

Eau chaude, sel et vinaigre
Ces techniques, les habitants les ont 
découvertes avec les animateurs 

d’Adalia, Pauline de Wouters et 
Bastien Domken. Ils ont appris 
comment lutter contre les limaces, 
chenilles, fourmis et autres pucerons, 
au moyen de procédés naturels  : 
piège à bière pour capturer les 
limaces (attention de bien diluer la 
bière, pour ne pas risquer d’attirer 
tous les mollusques du voisinage !), 
savon de Marseille pour dégoûter les 
pucerons, glu pour encoller les 
fourmis...

« Les fourmis, c’est une catastrophe 
à Louvain-la-Neuve ! Elles mangent les 
châssis », constate Marie-Anne Gailly, 
de l’avenue de l’Espinette. « Pour être 
fidèle à ma signature, je m’y mets dès 
cet après-midi : eau chaude, sel et 
vinaigre pour combattre les mauvaises 
herbes de mon parking ! Après quoi, 
je m’attaquerai aux pissenlits, avec 
un couteau pointu pour atteindre les 
racines. Mais j’en laisserai quand 
même quelques-uns, parce que c’est 
joli ! »

Claudine Till, de la rue de la Neuville, 
est convaincue du fait que la santé 
dépend de ce qu’on respire et de ce 
qu’on avale. « Pour la préserver, il faut 
vivre dans un environnement sain, le 
plus près possible de la nature et en 
évitant les produits nocifs. Je suis 
enchantée de ce que j’ai appris 
aujourd’hui, j’en parlerai autour de 
moi. »

C’était bien le but de l’initiative : les 
vingt participants ont emporté des 
copies de la charte avec la ferme 
intention de la faire signer par leurs 
voisins, afin qu’on puisse véritablement 
qualifier le Biéreau de quartier sans 
pesticides.

Zéro phyto en 2019
La réduction des pesticides vaut 
aussi pour les espaces verts 
communaux. 

« La législation impose une gestion 
« zéro phyto » des espaces publics 
d’ici 2019, avec une phase transitoire 
à partir de 2014 », rappelle Pauline 
de Wouters. «  Ottignies-Louvain-la-
Neuve a pris de l’avance et nous la 
soutenons dans ses différentes 
démarches, en proposant une 
formation pratique pour le personnel 
communal et les citoyens. »

Notre Ville est parvenue à réduire de 
plus de moitié la quantité de pesticides 
répandue sur ses espaces publics. 

« En 2010, nous achetions encore 
pour 11.000€ de pesticides. Cette 
année, nous ne dépenserons pas plus 
de 5000€ en produits », annonce 
l’éco-conseillère Dorothée Hébrant.

Le bourgmestre Jean-Luc Roland a 
signé la charte, au nom de la Ville. 
« Il s’agit d’un changement culturel, 
pour nos équipes. Les ouvriers doivent 
apprendre une nouvelle façon d’agir. 
Des sommes importantes ont été 
investies dans l’achat de machines à 
brosses mécaniques. Mais la 
suppression des « indésirables » est 
moins radicale  : quand il y a une 
repousse, il faut repasser  ! Si les 
hommes voient que les habitants font 
un effort de leur côté, ce sera plus 
motivant. »

Et le bourgmestre d’annoncer que, si 
les résultats de cette opération sont 
positifs, celle-ci pourra être étendue 
à d’autres quartiers de la ville. ■

Menace sur les limaces !
Le 28 avril, une vingtaine d’habitants du Biéreau ont signé la charte d’engagement des ASBL Adalia et Natagora 
pour un quartier sans pesticides. Le bourgmestre Jean-Luc Roland l’a signée aussi, au nom de la Ville.

Ces habitants du Biéreau vont jardiner sans pesticides.

Boutique de mode féminine qui est passionnée 
par les belles choses de la vie.

De bien s'habiller à petit prix avec des vêtements de qualité 
et le plaisir de varier votre style comme vous le souhaitez

Ouvert du lundi au samedi de 9h30 à 18h

Espace du Coeur de Ville, 14 - 1340 - Ottignies
Rue de la Station 2B - 1470 - Genappe

010/418400  I  067/840017 - lapassionmode@hotmail.com
Visitez notre page Facebook 

VÊTEMENTES - SACS - CHAUSSURES - FOULARDS - ACCESSOIRES

COLLECTION PRINTEMPS - ÉTÉ

Anuncio_1-4_pag.indd   1 15/05/13   10:49

ÉCOLE FONDAMENTALE NOTRE-DAME
Avenue des Iris, 14 - 1341 Céroux-Mousty
Tél. : 010/61.41.18 -  Fax : 010/61.39.91
Email : notredamecm@hotmail.com
Site : www.impact-com.be/notre_dame
Contact: David Foret, directeur 

VISITE, RENSEIGNEMENTS ET 
INSCRIPTIONS DU 1ER AU 5 JUILLET 

ET À PARTIR DU 19 AOÛT.
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Culture

« Ce mec est complètement 
perché ! Il a mangé des champignons 
ou quoi ? » 

Le solo de rue - de et avec Pierre 
Pilatte (NDLR : qui a étudié à l’Intitut 
Cardijn de Louvain-la-Neuve, de 
1978 à 1981) - n’est pas passé 
inaperçu, le 4 mai, dans la rue 
Charlemagne. 

« Ah bon ? C’est un comédien ? J’ai 
pensé avoir croisé un fou ! On peut 
dire qu’il met de l’ambiance ! »

Les « shoppeurs » et « shoppeuses » 
du samedi ont découvert les 
animations programmées par le 
Centre culturel, dans le cadre de 
la remise du prix international de 
la BD « Diagonale-Le Soir ».

« Il se passe toujours quelque chose 
à Louvain-la-Neuve ! La semaine 
passée, c’était la journée du monde 
rural. Avant cela, nous avons 
participé à la chasse aux œufs. 
Pour les petits, c’est le paradis », 
s’enthousiasmait la Néolouvaniste 
Reem Abdulhamid, juste après 
s’être fait tirer le portrait, avec 
Samy Yala, dans un décor de bande 
dessinée. 

La famille Vandenheede-Sappia, 
d’Ottignies, a fait un petit détour 
par l’exposition « Hommage aux 
Tuniques Bleues » (lire page 32) 
avant de poursuivre sa promenade 
en direction du Parc de la Source. 
Elle aussi s’est prêtée au jeu du 
cliché en costumes d’époque. « Les 
ponchos et plumes d’Indiens dont 
on nous a affublés étaient un peu 
moins sexy ! », constataient Ester 
Haineaux et Cedric Baufayt, de 
Louvain-la-Neuve. 

Atelier BD, cinéma et danse
Alors que le dessinateur ottintois 
Marco Paulo attendait que des 
candidats se présentent à son 
atelier BD, dans les locaux de 
l’Office du Tourisme-Inforville - « Je 
donne volontiers des initiations aux 
codes de la BD, dans les écoles, 
les bibliothèques… cela me permet 
de sortir de mon atelier de rat ! – le 
Crazy Cartoon Circus remplissait 
son chapiteau, sur la place de 
l’Université.

« Mesdames et messieurs, on vous 
a menti ! Ce que vous allez voir, ce 

ne sont pas des dessins animés… 
mais des films d’horreur! »

Les comédiens bonimenteurs ne 
sont pas parvenus à effrayer les 
spectateurs, qui ont découvert la 
folle enfance du dessin animé. De 
Gertie le dinosaure (1914) au 
célèbre Felix the Cat, une 
sympathique plongée dans l’univers 
du cinéma muet. Evald Koitsalu, de 
Blocry, était enchanté : « Avec 
l’accompagnement au piano et les 
artistes qui assurent les 
commentaires et les sons, c’est 
super ! ». Raphaëlle Buxant, de La 

Baraque, évoquait un spectacle 
magique : « Cela m’a transportée 
ailleurs. Un vrai dépaysement ! Et 
gratuit ! » 

Ceux à qui il restait encore un peu 
d’énergie ont pu danser le hip hop 
avec le chorégraphe Nono Battesti 
et le groupe ICE Crew de Louvain-
la-Neuve, sur la place de l’Accueil. 
« I love BD Danse » a vu se remuer 
les Schtroumpfs, Daltons, Spirou… 
de nombreux habitants et membres 
de mouvements de jeunesse, avec 
le soutien de la Maison du Tourisme 
des Ardennes brabançonnes. ■

Ambiance BD, sur nos places
La BD était à l’honneur, le 4 mai à Louvain-la-Neuve, dans le cadre de la remise du prix « Diagonale-Le Soir ».

6e Prix international de la BD

Les Prix de la BD Diagonale (créés en 2008, dans 
notre ville), le journal Le Soir et la Fondation 
Raymond Leblanc se sont associés, pour donner 
une meilleure visibilité aux talents actuels et à venir 
de la bande dessinée francophone.

Quatre distinctions ont été remises à la Ferme du 
Biéreau, le 4 mai, au cours d’une soirée mise en 
scène et animée par Eric Destaercke. 

Voici le palmarès :

•  Grand Prix, décerné à un auteur pour l’ensemble 
de son œuvre: Bernard Cosey ;

•  Prix du meilleur album : Emmanuel Lepage, pour 
« Un printemps à Tchernobyl » (Futuropolis) ;

•  Prix de la meilleure série : Fabien Vehlmann et 
Bruno Gazzotti, pour « Seuls » (Dupuis).

Le Prix Raymond Leblanc de la jeune création, lui, 
est allé à Manon Textoris et Julien Lambert, pour 
leur projet « Edwin, le voyage aux origines ».

Le Prix Diagonale, initié il y a 5 ans par le scénariste 
Jean Dufaux et la Ville d’Ottignies-Louvain-la-Neuve, 
récompense chaque année les meilleurs œuvres de 
bande dessinée. Son jury se compose d’auteurs 
majeurs - Jean Dufaux, Jean Van Hamme, Hermann, 
Dany, Raoul Cauvin, Jean-Claude Servais, Maryse et 
Jean-François Charles - ainsi que du journaliste du 
Soir Daniel Couvreur.

Ils ont remporté des BD
Notre Ville et les éditions Dupuis 
organisaient un concours de 
coloriage et de scénario, en 
avril, dans le cadre du Prix BD 
« Diagonale-Le Soir ».

Les 6-9 ans étaient invités à 
colorier le personnage de 
Cédric ; les 10-14 ans, à 
remplir des bulles, à partir d’une 
planche extraite d’un album des 
Tuniques Bleues.

Quelque 400 planches ont été 
soumises à l’examen du jury, 
lequel était présidé par Raoul 
Cauvin (le papa de Cédric et des 
Tuniques Bleues) et composé de 
représentants de la Ville, de 
L’esplanade et des éditions 
Dupuis.

La remise des prix s’est déroulée 
le 4 mai, sur la place de l’Accueil.
Les gagnants sont repartis avec 

des albums de Cédric et des 
Tuniques Bleues, qu’ils ont pu faire 
dédicacer par Raoul Cauvin. 
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Culture

Au théâtre en 2013-2014

Le Centre culturel et l’Atelier 
Théâtre Jean Vilar ont présenté 
leurs saisons 2013-2014, au 
mois de mai (sur notre photo, le 
metteur en scène Armand 
Delcampe présente le spectacle 
de fin d’année du Vilar : « L’Amant 
jaloux », de Grétry, une comédie 
en trois actes avec 17 chanteurs-
comédiens-musiciens).

Vous en trouverez le détail sur 
leurs sites Internet respectifs : 
www.poleculturel.be et www.atjv.be

Le Centre culturel tient à préciser 
que, malgré les travaux 
programmés du 15 juin au 7 

septembre (lire le BCO n°182 
d’avril 2013), sa billetterie 
restera ouverte jusqu’au 30 juin 
(fermeture du 1er juillet au 15 

août), du lundi au vendredi, de 10 
à 12h30 et de 14 à 17h ; le 
samedi, de 10 à 12h.

Chesterfield et Blutch La note juste  
du doyen de la maison Gallimard Début mai, notre ville accueillait - dans le cadre du Prix Diagonale-Le Soir - l’exposition « Hommage aux Tuniques 

Bleues » créée pour le Festival de la BD d’Angoulême.

Le 22e « Prix Renaissance de la nouvelle » a été remis à Roger Grenier, le 11 mai à Louvain-la-Neuve, pour son 
recueil « Brefs récits pour une longue histoire » paru chez Gallimard.

Le Nivellois Raoul Cauvin - l’un des 
scénaristes les plus prolifiques de la 
bande dessinée franco-belge - était 
à Louvain-la-Neuve, le 29 avril, pour 
y découvrir l’exposition « Hommage 
aux Tuniques Bleues » créée pour le 
Festival de la BD d’Angoulême en 
2010.

A ses côtés (sur notre photo), les 
créateurs et scénographes de 
l’exposition, Xavier Dumont et 
Monique Calande, de Céroux, ont 
expliqué comment ils avaient conçu 
la présentation.

« Il y a 36 panneaux 
sur 24 cimaises 
réparties en quatre 
étoiles d’1,5 tonne 
chacune. Les pan-
neaux reposent sur 
des structures en 
inox. Ils semblent 
soutenus par des 
personnages en 
polyester stratifié… 
en six plis, comme 
pour les kayaks ! »

La structure a été 
utilisée à plusieurs reprises, pour 
des expositions consacrées à Boule 
et Bill, Snoopy…  présentées à 
Paris, au Touquet…

« Cela fait huit ans que nous 
réalisons des décors pour le 
Festival d’Angoulême. Nous avons 
commencé par Kid Paddle, juste 
après l’exposition consacrée au 
Chat de Geluck à Paris. L’an dernier, 
c’était une exposition sur l’œuvre 
de Didier Comès. Petite en volume 
mais grande en émotion, puisque 
Comès est décédé peu de temps 

après », se rappelle Xavier Dumont. 
« Nous avons totalement arrêté la 
céramique, la Chine nous ayant pris 
le marché. Nous ne sommes pas 
bédéphiles mais nous pouvons 
travailler tous les matériaux : 
plastique, bois, inox… ce qui a 
séduit aussi François Schuiten, le 
Palais royal et la Fondation Roi 
Baudouin. Nous réalisons 
également des sculptures : 
« Zénitude » - qu’on peut voir en 
petit format (6m) depuis la rue, 
près de notre atelier - sera bientôt 
exposée à Buzenol, en Gaume (en 
grand format : 12m).»

Outre l’hommage aux Tuniques 
Bleues, les habitants et visiteurs 
ont pu découvrir l’univers de Maryse 
et Jean-François Charles (Grand 
Prix du jury Diagonale 2012), mis 
en scène par Xavier Dumont et 
Monique Calande, à la Bibliothèque 
des Sciences et Technologies, 
durant tout le mois de mai. ■

Comme son nom l’indique, le Prix 
Renaissance de la nouvelle - créé 
en 1991 et attribué pour la 
première fois en 1992 - a pour 
but d’œuvrer à la renaissance de 
la nouvelle de langue française. 
Doté de 3.000€ (offerts par notre 
Ville), il est devenu un des prix les 
plus importants dans le domaine 
de la nouvelle francophone. 
Malgré cela, l’avenir est incertain. 
Les financements de la Fédération 
Wallonie–Bruxelles font défaut 
cette année et si cette situation 
perdure, c’est la survie même du 
Prix qui est en jeu. 

« Il faudra trouver les moyens de 
pérenniser cette distinction et 
d’accroître sa notoriété », a 
déclaré l’échevin de la Culture 
David da Câmara Gomes, à 
l’occasion de la remise du Prix 
2013, le 11 mai à Louvain-la-
Neuve. « Dans les pays 
francophones, la nouvelle apparaît 
souvent comme la parente pauvre 
de l’édition. Pourtant, nous 

assistons depuis quelques années 
à un renouveau du genre tout à 
fait passionnant. La qualité des 
œuvres s’accroît et la nouvelle 
trouve un nouveau public : elle 
sert de plus en plus de levier à la 
création littéraire, dans les 
ateliers d’écriture, et d’outil 
pédagogique, dans les écoles. 
C’est qu’elle présente ce triple 
avantage de la brièveté, de 
l’intensité et de l’ambiguïté. En peu 
de pages, un récit se développe, 
bascule, trouve sa conclusion… 
parfois sans la moindre entrée en 
matière. »

C’est dans cette double 
perspective que s’inscrit le Prix 
Renaissance de la nouvelle : 
prendre acte de la renaissance 
du genre et, sachant celle-ci 
fragile, œuvrer à la rendre 
durable. 

Il a connu Camus
L’écrivain ottintois Michel 
Lambert, président du jury, a 
présenté le lauréat 2013 : Roger 
Grenier, l’auteur d’une œuvre de 
plus de 50 titres dans lesquels la 
nouvelle a une part d’exception.

« Avec un ton inimitable, l’art de 
la note juste, chacune de vos 
phrases est reconnaissable dès 
le début : bravo ! La plupart de 
vos nouvelles sont écrites à la 3e 
personne, ce qui vous permet 
d’évacuer le pathos et l’emphase. 
Vos textes parlent d’amour et 
souvent, d’amours contrariées. 
Cependant ils sont loin d’être 
tristes, car vous écrivez avec 
beaucoup de tendresse et dans 
toutes vos nouvelles, vous mettez 
toujours une facétie, un mot 
d’humour, une réplique qui arrache 
le sourire et même le rire. »

Michel Lambert a expliqué 
comment Roger Grenier oeuvrait 
au sein de la famille Gallimard, 
depuis 1964. « Vous êtes un très 
grand lecteur et vous avez 
rencontré beaucoup de monde : 
Albert Camus - qui a publié votre 
1er livre, « Le rôle d’accusé », 
dans sa collection « Espoir » - 
Pascal Pia, Romain Gary, qui est 
l’un de vos amis. Vous avez aussi 
honoré les anciens, ceux qui vous 
ont précédé sur le dur chemin de 
l’écriture : Tchekhov, Scott 
Fitzgerald… »

Le président a constaté qu’un fil 
invisible s’était tissé entre le 
lauréat 2013 et le Prix 
Renaissance de la nouvelle, depuis 
des années : « Dominique Rolin, 
qui a présidé notre jury pendant 
10 ans, nous a souvent parlé de 
vous. »

La comédienne Geneviève Damas 
a lu la dernière nouvelle du recueil 
primé, « Brefs récits pour une 
longue histoire ». Après quoi, 
Roger Grenier a répondu aux 
questions des membres du jury 
franco-belge - Alain Absire, 
Georges-Olivier Châteaureynaud, 
Jean Claude Bologne et Ghislain 
Cotton - du secrétaire perpétuel 
de l’Académie royale de langue et 
de littérature françaises de 
Belgique Jacques De Decker, et 
du public.  ■
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La cave voûtée de la Ferme du 
Douaire était trop petite pour 
accueillir les amateurs de 
littérature venus assister à la 
soirée d’hommage à l’écrivain du 
Blanc-Ry Jean-Paul Raemdonck, le 
21 mars. « C’est un endroit que 
Jean-Paul aimait beaucoup. Il y est 
venu fréquemment, à l’occasion 
des Nuits d’encre. On y a lu ses 
textes, lui-même y a présenté des 
auteurs. Un an après sa disparition, 
il était évident d’honorer sa 
mémoire en ce lieu », a justifié le 
poète ottintois Pierre Tréfois, 
avant d’expliquer le déroulement 
de cette soirée qui aurait plu à 
l’auteur de « Regard sur Antipode », 
«  Jabagua  », « Une femme à la 
mer »...

Le public a d’abord entendu 
quelques extraits de la «  Lettre 
ouverte aux femmes et hommes 

politiques  » de Lucien Putz. Il a 
ensuite découvert le recueil  
«  (r)Evolutions ordinaires  » 
composé de nouvelles rédigées 
notamment par trois habitants de 
notre ville (Maria de los Angeles 
Prieto Marin, Olivier Hambursin et 
Marianne Durant), dans le cadre 
des ateliers d’écriture de la 
bibliothèque du Douaire, avec le 
poète Otto Ganz. 

En présence des éditeurs
La seconde partie de la soirée était 
consacrée à l’œuvre et à la 
personnalité de Jean-Paul 
Raemdonck. Ses amis se sont 
souvenus de ses nombreux métiers 
- marine marchande, barman, 
éditeur de cartes postales, 
éclairagiste, preneur de son... - et 
ont loué ses qualités de raconteur 
d’histoires et d’écrivain-voyageur. 

Le nouvelliste Paul Dulieu a lu 
plusieurs extraits de ses ouvrages. 
Le romancier et cinéaste Marc 
Lobet a évoqué son 1er roman, 
« Han », qui a obtenu le 1er Prix 
Jean Ray de littérature fantastique 
en 1972, ce qui lui valu d’être 
immédiatement publié en 
Marabout/Poche. John Ellyton, qui 
a édité « Jabagua » et « Zéro » 
(chez Mémor), a regretté que le 
second n’ait pas connu plus de 
succès en Belgique, alors que les 
critiques étaient excellentes en 
France. Bernard Gilson, éditeur de 
quatre ouvrages du Limelettois, a 
expliqué comment l’abécédaire 
« Bruxelles sentimental » était un 
livre de commande, dans lequel 
l’auteur avait décrit son Bruxelles 
en toute liberté. «  Je crois que 
c’est un peu son testament 
littéraire : il y a mis tout ce qu’il 
portait en lui : son expérience de 
voyageur et d’auteur. Il y a travaillé 
pendant une bonne année, en 
2004 ».

Pierre Tréfois a partagé les 
déceptions de l’écrivain  : ses 
pièces de théâtre qui n’ont jamais 
été mises en scène ; sa compilation 
exceptionnelle de quelque 3000 
citations, presque publiée par les 
éditions Mercure de France. 

Les différentes interventions 
étaient entrecoupées de morceaux 
de jazz interprétés par le guitariste 
de Céroux-Mousty Guy Raiff. ■

Soirée d’hommage à  
Jean-Paul Raemdonck
Les amis de l’écrivain du Blanc-Ry étaient réunis au Douaire, le 21 mars, dans le cadre des Nuits d’encre, pour 
honorer la mémoire d’un formidable écrivain-voyageur, dont la seule école fut celle de la vie.

Autour du poète Pierre Tréfois, pour évoquer la mémoire de Jean-Paul Raemdonck.

Théâtre au Petit-Ry

Les Comédiens du 
Petit-Ry présentent 
« Un beau salaud » de 
Pierre Chesnot 
à l’école St Pie X du 
Petit-Ry. 

Mise en scène : Yves Demolder/Kim Vanrusselt. 
Les 7 et 8 juin à 20h15, le 9 juin à 15h30. 
PAF : 10€/8€ (étudiants et retraités). 

Réservations: 02/524 46 81 (de 19h30 à 21h) 
ou reservations@comediens-petitry.be

La librairie Libris-Agora de Louvain-
la-Neuve recevait l’auteur ottintois 
Michel Lambert et la comédienne et 
auteur Geneviève Damas, le 23 avril. 

La seconde a questionné le premier 
au sujet de son recueil de nouvelles 
« Le métier de la neige » tout juste 
paru aux éditions Pierre-Guillaume de 
Roux.

« Michel Lambert vient de recevoir 
le Prix Triennal du roman pour « La 
Maison de David », publié en 2003. 
Il a également obtenu le Prix 
Ozoir’Elles 2011 pour son précédent 
recueil de nouvelles, «  Dieu 
s’amuse  »  », a annoncé la 
responsable de la librairie Françoise 
Rihoux, avant de céder la parole aux 
deux invités.

Le temps, le ton, le rythme
Michel Lambert a évoqué Pierre-
Guillaume de Roux, son éditeur 
depuis de nombreuses années, « un 
des lecteurs les plus fins de la place 
de Paris  ». Il a expliqué «  l’effet 
d’entraînement  » qui le conduit à 
publier plusieurs recueils de nouvelles 
d’affilée : « Quand je commence un 
recueil de nouvelles, j’ai des antennes 
qui ne captent plus que des sujets 
de nouvelles ». Il a détaillé l’intérêt 
de ce genre littéraire, qui permet 
d’écrire peu pour dire beaucoup: 
« C’est un iceberg : on n’en voit que 
la partie émergée. Les deux autres 
tiers sont connus de l’auteur mais il 
ne les dit pas, obligeant ainsi le 
lecteur à faire travailler son 
imaginaire.  » Il a aussi parlé du 
traitement du temps, vertical pour 

la nouvelle : « A l’inverse du roman, 
pour lequel vous naviguez sur un 
segment de la ligne du temps, vous 
n’avez droit ici qu’à un point de la 
ligne. A vous de le creuser, de 
l’approfondir. »

Geneviève Damas a remarqué la 
qualité des titres des ouvrages de 
Michel Lambert et souhaité en savoir 
davantage sur le métier de la neige. 
«  Dans mon dernier recueil, les 
personnages tombent et se relèvent. 
Ou ne se relèvent pas. Ils acceptent 
leur destin ou se révoltent. La neige, 
elle aussi, tombe, silencieuse, 
imperturbable. Parfaitement étanche 
à tous ces états d’âme qui font 
trébucher les êtres humains. Elle fait 
son métier. » 

La comédienne a lu des extraits du 
recueil et interrogé l’auteur sur ses 
sources d’inspiration. Il a aussi été 
question du ton, du rythme, de la 
langue : « Ce qui est important, ce 
n’est pas la phrase elle-même, mais 
la trace de la phrase, la petite 
musique qui reste dans la tête une 
fois que la phrase se termine et 
qu’une autre phrase commence. A 
la fin du livre, ne demeurent que des 
traces, des petites notes... rien de 
tonitruant. »

La soirée s’est terminée par une 
séance de dédicaces. ■

Michel Lambert  
chez Libris-Agora
La comédienne Geneviève Damas a questionné l’auteur ottintois sur son dernier recueil de nouvelles, « Le métier 
de la neige », le 23 avril à Louvain-la-Neuve.

La Badinerie chante pour Agapè

Le chœur mixte « La Badinerie » 
de Louvain-la-Neuve (plus de 100 
choristes) interprétera le Stabat 
Mater de Dvorák à l’église 
Saint-Martin de Limal, le samedi 
8 juin (à 20h30) et le dimanche 
9 juin (à 17h).

Au profit notamment de l’ASBL 
Agapè, qui accompagne des adultes en situation 
de handicap mental dans leur souhait de vivre en 
autonomie « encadrée ».  

Agapè a ouvert une maison communautaire  
(« Béthanie ») à Louvain-la-Neuve en décembre 
2012, pour quatre jeunes adultes (lire le BCO n° 
181 de février 2013).

PAF : 25€/20€ (en prévente à la librairie Libris 
Agora, à la maison Béthanie (rue Haute, 42b), via 
les sites Internet www.agape-asbl.be et 
www.labadinerie.be).

stabatmater2013@gmail.com  
ou 0486/869 283.

Françoise Rihoux a accueilli Geneviève Damas et Michel Lambert, dans sa librairie.
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Bengali, Axis, Douroucouli...
les guides de la Compagnie 
Cassiopée de la 50e unité 
Reine Astrid de Louvain-la-
Neuve ont participé à la 7e 
édition des JO Paralympic’s 
organisée par le Kot Gratte, 
le 16 mars au complexe 
sportif de Blocry. Avec 
Johana Grislain, Charlotte 
Crépin et plusieurs guides 
moins valides, elles ont 
participé aux activités 
(parcours en chaise roulante, 
basket-caddy, uni hoc, babyfoot 
géant, balle au prisonnier...) mises 
en place pour permettre à chacun 
de remporter des cadeaux, coupes 
et médailles.

«  Il doit y avoir environ 230 
participants, dont plusieurs 
viennent des foyer de L’Arche, La 
Lisière, La Cognée, La 
Serpentine...  », explique Mathieu 
Cols, du Kot Gratte. «  Ils sont 
encadrés par des étudiants de kots 
en lien avec le handicap - Gratte, 
mais aussi les Levant, Kot-à-côte, 
Granzenfants, Kotidien... - pour 
montrer que le sport peut se vivre 
autrement. »

La journée a débuté vers 9h30 et 
s’est terminée à 17h30, avec la 
remise des prix aux champions. 

Recherche jeunes valides
Le Kot Gratte (passage des 
Coulonneux, 11, à Louvain-la-
Neuve. 0477/69 57 73 – www.
kotgratte.org) a pour objet de 
favoriser la rencontre entre 
étudiants valides et jeunes 
handicapés mentaux légers (18-35 
ans), par le biais de loisirs et de 
voyages. Dans les activités, la 
proportion est toujours de deux 
tiers de valides pour un tiers de 
personnes handicapées.

« Nous souhaitons étoffer 
notre équipe de jeunes 
valides pour permettre à 
davantage de personnes 
handicapées de participer 
à nos activités « bowling » 
et «  Aqualibi  », soirées 
casino, barbecues,  cours 
de rock...  », annonce 
Mathieu Cols. 

Les activités ont lieu un 
mercredi sur deux, de 
19h30 à 22h30.

S’ouvrir à la différence
La Compagnie Cassiopée est née 
en septembre 2009 (0479/60 17 
91 – cassiopee50@gmail.com). 
Comme l’unité, elle fait partie du 
Secteur Reine-Astrid des Guides 
Catholiques de Belgique, qui a pour 
projet de favoriser l’intégration de 
guides moins/non valides afin 
qu’elles puissent elles aussi vivre le 
guidisme, et de permettre à 
l’ensemble des guides de s’ouvrir à 
la différence. 

Les réunions ont lieu une fois par 
mois, à La Baraque. ■

Le sport autrement
Quelque 230 jeunes, valides et moins valides, ont participé à la 7e édition des JO Paralympic’s organisée par le Kot 
Gratte, le 16 mars à Blocry.

Cassiopée : pour que les moins valides  
puissent aussi vivre le guidisme.

Champions de crosse canadienne

La finale des championnats scolaires 
de crosse canadienne avait lieu le 25 
mars, au complexe sportif de 
Perwez. Une fois de plus, ce sont les 
élèves de Marc Lecler, à Blocry, qui 
ont raflé le titre provincial.

Le championnat a réuni 105 équipes 
venant de 45 écoles. La finale a vu 
s’affronter les huit meilleures 
équipes, dont deux d’Ottignies-
Louvain-la-Neuve : Blocry et St Pie X. 
Blocry a gagné haut la main : sur 7 
rencontres, 6 victoires et un nul.

EcolE dE natation
aquagym - aquafit
EcolE dE judo
tout public

010 400 501
sport-culture.be

Lingerie - Corseterie
Balnéaire

Colombine

Boulevard Martin, 32 
1340 OTTIGNIES - LLN 

Tél. : 010 41 49 30
www.lingerie-colombine.be

Last Minutes au meilleur prix,
chez Neckermann, c’est garanti.®

NECKERMANN WAVRE
rue haute, 5, 1300 Wavre

tél. 010/24.13.79
wavre@neckermann.be

Heures d’ouverture:
du lundi au vendredi de 9h30 à 18h

samedi de 10h à 17h

L’équipe de Wavre: Katia, Julie,
Sophie, Caroline et Muriel
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Les élèves de l’école Escalpade, 
leurs parents, les sympathisants 
de l’ASBL... ont passé l’après-midi 
du 17 mars au club Justine Henin 
de Limelette. 

Joachim Gérard, l’un des meilleurs 
joueurs de tennis en fauteuil roulant 
(8e au classement mondial), citoyen 
d’honneur de notre ville, y proposait 
une exhibition, dans le cadre de 
l’opération « Briques ».

« J’ai accepté d’être le parrain de 
l’édition 2013 de cette opération, 
parce que l’école Escalpade est une 
très belle initiative des parents », 
explique Joachim Gérard. «  Mon 
handicap, pas trop lourd, m’a 
permis de suivre l’enseignement 
ordinaire. Certains enfants n’ont 
pas cette chance, d’où l’importance 
de pouvoir les accueillir dans des 
bâtiments accessibles, dotés 
d’outils adaptés à leurs besoins. »

Le sportif a tapé quelques balles 
contre l’un des administrateurs 
d’Escalpade, Arnaud Demoulin, 
avant de proposer aux jeunes de 
s’essayer à la discipline. Des 
chaises roulantes étaient prévues 
à cet effet.

Deux nouvelles classes et un 
centre de jour
L’opération Briques 2013 (vente 
de pralines dans une boîte couleur 
brique) s’est terminée à la mi-avril 
mais les sympathisants peuvent 
toujours faire un don sur le 
compte d’Escalpade. Les sommes 
récoltées permettront d’agrandir 
les locaux de l’école fondamentale, 
à Louvain-la-Neuve, et de créer un 
centre de jour, juste à côté. 
2.000.000€ sont nécessaires.

« Nous organisons cette opération 
à peu près chaque année, depuis 
2005. Elle nous a notamment 
permis de construire et d’équiper 
un premier bâtiment aux Bruyères, 
pour l’école fondamentale (NDLR : 
52 élèves y suivent un 
enseignement spécialisé de type 
4), puis d’acquérir les locaux de 
l’ancien Gai Savoir de Limal, pour 
l’école secondaire (NDLR  : 45 
jeunes y sont répartis en 7 
classes, selon leur âge et leur 
handicap)  », rappelle Philippe 
Crépin, président d’Escalpade. 
«  Nos jeunes grandissent et 
aujourd’hui, nous nous inquiétons 
de ce que sera leur avenir, après 
l’école. »

L’ASBL Escalpade a déposé une 
demande de permis de bâtir pour 
ses deux projets, dont la société 
NG Architecte de Genval signe les 
plans. Le premier consiste en la 
création de deux nouvelles classes 
(pour 10 élèves supplémentaires, 
afin de couvrir la demande du 
Brabant wallon) et de nouveaux 
bureaux (en remplacement des 
préfabriqués), sur 370m². Le 
second concerne la construction 
d’un centre de jour, sur 900m², 
pour les adultes atteints de 
déficiences physiques.

« Il s’agira d’un projet tourné vers 
la société, qui favorisera les 
échanges entre le monde des 
valides et celui des moins/non 
valides. Nous rêvons d’un potager, 
d’un petit restaurant, d’un 
magasin... »

Les administrateurs espèrent que 
les travaux pourront commencer 
cet été, pour une ouverture des 
nouvelles classes en septembre 
2014 et du centre de jour en 
2016. ■

www.escalpade.be  
010/24 49 99 
asbl@escalpade.be

Un sportif de haut niveau 
pour une école exceptionnelle
Notre citoyen d’honneur Joachim Gérard proposait une démonstration de tennis en fauteuil, le 17 mars à Limelette. 
Les membres de l’ASBL Escalpade l’ont choisi pour être le parrain de leur opération Briques 2013, parce qu’il 
symbolise bien leur défi « Surpassons-nous ! ».

Les élèves de l’école Escalpade autour de Joachim Gérard.

Mondo Bio sprl
Avenue Provinciale 76 - 1341 Ottignies

Tél. 010 / 61 83 04

Ouvert du lundi au samedi de 9h à 18h30

VOTRE

ÉPICERIE BIO

DE PROXIMITÉ

www.mondobio.be

Pour plus d'infos, 

surfez sur www.mondobio.be dès le 10 mai. 

SEMAINE BIO du 1 au 9 ju in 2013

MONDO BIO PARTICIPE !

10% 
DE REMISE 
LES SAMEDIS  1 ET 8 JUIN

DÉGUSTATIONS ET ANIMATIONS AU PROGRAMME !
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Création et entretien de parcs et jardins 
Aménagements extérieurs 

Architecture de jardins 
Piscines 

log@skynet.be - www.log-construct-garden.be

WAVREà
GRANDE RÉOUVERTURE

Chaussée de Namur (N4), 244 - Tél. 010 45 27 31

Nous vous donnerons l’envie de revenir !
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Ville Wallonie Cyclable

Quelque 125 habitants d’Ottignies-
Louvain-la-Neuve se sont engagés 
à diminuer leur impact sur 
l’environnement, dans le cadre 
d’«  Earth Hour  », au mois de 
mars. Cette mobilisation citoyenne 
place notre ville en tête des 
communes de Belgique qui ont 
participé à la campagne du WWF 
(devant Spa, Gent et Vaux-sur-
Sûre, compte tenu du nombre 
d’habitants). Les communes du 
Brabant wallon arrivent loin 
derrière: 35 participants à Braine-
l’Alleud, 25 à Wavre, 20 à 
Nivelles, 17 à Waterloo...

A cette occasion, le bourgmestre 
Jean-Luc Roland proposait de 
parcourir - en une journée - 
l’ensemble des axes structurants 

du Plan Communal Cyclable, si 
200 habitants d’Ottignies-Louvain-
la-Neuve s’engageaient à diminuer 
leur impact sur l’environnement. 

«  Le total des 200 n’a pas été 
atteint mais vu notre position en 
tête du classement des villes avec 
le plus haut taux de participation, 
nous allons quand même relever 
ce défi  », annonce Jean-Luc 
Roland. 

Bienvenue à tous les 
cyclistes, le dimanche 9 juin
L’événement se déroulera le 
dimanche 9 juin, au départ du 
Cœur de Ville d’Ottignies (rendez-
vous à 9h30, départ à 10h). 
Toutes les personnes intéressées 
par la mobilité douce sont invitées 

à parcourir les circuits, avec le 
bourgmestre. Ce sera l’occasion 
de relever les points forts, mais 
aussi les éventuels points faibles 
des différents itinéraires.

« La balade conduira les cyclistes 
à Louvain-la-Neuve et à Céroux, 
en passant par Limelette. 
Plusieurs itinéraires seront 
possibles, en fonction du nombre 
de participants et de leur condition 
physique  », annonce l’éco-
conseillère Dorothée Hébrant. 

A mi-parcours, le pique-nique sera 
offert par la Ville. ■

Inscriptions :  
environnement@olln.be

L’UCL organisait son 2e « Bike 
Day », le 7 mai, pour inciter son 
personnel à venir à vélo au boulot. 
Plus de 100 cyclistes ont rejoint la 
Grand-Place, au départ d’Ottignies, 
Wavre, Chaumont-Gistoux… et 
Louvain, pour le candidat le plus 
courageux !

« Nous avons élaboré 33 itinéraires 
en étoile, autour de Louvain-la-
Neuve, et trouvé 28 membres de 
la communauté universitaire prêts 
à guider leurs collègues », explique 
Alain Dangoisse, coordinateur 
Mobilité de l’UCL et animateur de 

la Maison du Développement 
Durable (MDD). « Certains sont 
partis vers 7h-7h30, d’autres un 
peu avant 8h. A l’arrivée, nous les 
attendions avec un petit-déjeuner 
convivial: crêpes, biscuits 
reconstituants, pommes, café, 
thé… ».

Les participants ont entendu les 
discours de l’administrateur général 
de l’UCL Dominique Opfergelt et de 
l’échevin de la Mobilité  David da 
Câmara Gomes. Ils ont aussi 
découvert plusieurs stands 
d’informations. Sur celui de la Ville, 

l’éco-conseillère Dorothée Hébrant 
distribuait la carte cyclable et le 
guide du vélo résumant tout ce qu’il 
faut savoir pour devenir autonome 
à bicyclette, la localisation des abris 
couverts, les prochaines balades 
guidées… Elle réalisait aussi une 
enquête, pour mieux connaître les 
habitudes des cyclistes et entendre 
leurs éventuelles remarques au 
sujet des aménagements qui leur 
sont réservés.

« Entité pilote de l’opération 
régionale « Tous vélo-actifs », nous 
avons organisé un concours à 
destination de nos membres, pour 
les inciter à participer au 2e Bike 
Day. Ils pouvaient gagner des 
protections pour sac à dos et des 
bracelets fluorescents », explique 
Véronique Forget, coordinatrice 
pour l’association d’entreprises Axe 
4.25.

Le Gracq, Pro Vélo et le Kot Méca 
étaient présents aussi, pour 
assurer gravures et petites 
réparations.

Plus que jamais, l’UCL entend 
promouvoir l’utilisation de moyens 
de transport doux et favoriser la 
pratique d’une activité sportive, 
pour une meilleure qualité de vie et 
améliorer le bien-être au travail. ■

A vélo  
avec le bourgmestre

A vélo au boulot
Notre ville est arrivée en tête du classement des communes de Belgique qui ont participé à la campagne du WWF 
« Earth Hour ». Le bourgmestre Jean-Luc Roland parcourra l’ensemble des axes structurants du Plan Communal 
Cyclable, à vélo, le dimanche 9 juin, en compagnie de toutes les personnes intéressées par la mobilité douce. 

Une centaine de membres de l’UCL ont rejoint la Grand-Place de Louvain-la-Neuve à bicyclette, le 7 mai.

Balades à vélo

•  Dimanche 9 juin : lire page 41

•  Jeudi 27 juin (toute la 
journée) : découverte de la 
région, dans le cadre du 
programme « J’y vais à vélo » 
proposé par la Cellule de 
développement 
communautaire. Différents 
itinéraires. Inscriptions : 
0478/ 45 70 52  
cdc@olln.be

•  Dimanche 7 juillet : balade 
des nouveaux habitants, 
autour des blasons de la ville 
(15km). Départ à 10h au 
Cœur de Ville d’Ottignies. 
Inscriptions :  
info@tourisme-olln.be

•  Dimanche 4 août : balade des 
fermes (15km), dans le cadre 
de Louvain-la-Plage. Départ à 
10h sur la Grand-Place de 
Louvain-la-Neuve. Inscriptions : 
environnement@olln.be

•  Dimanche 8 septembre : 
balade « Prises de vues à 
Ottignies » (15km). Départ à 
10h au Cœur de Ville 
d’Ottignies. Inscriptions : 
environnement@olln.be

 
•  Dimanche 6 octobre : balade 

du Gracq « Les moulins des 
trois vallées » (40km). Départ 
à 10h au Cœur de Ville 
d’Ottignies. Inscriptions : 
ottignies @gracq.org

Sensibiliser  
aux dangers de la route

Comme beaucoup d’enfants, 
Thomas Shahbandi, de Louvain-la-
Neuve, a participé à la journée 
«  Maîtrisons la route en toute 
sécurité » organisée par les services 
Jeunesse / Prévention et la Cellule 
de développement communautaire 
de notre Ville, le 8 mai, sur la place 
de l’Université et la Grand-Place de 
Louvain-la-Neuve.

Il a réalisé un sans faute sur le 
parcours d’habileté à vélo encadré 
par les membres du Gracq, osant 
même nous regarder au moment 
de rouler sur une petite planche 
étroite ! 

« C’est normal ! J’ai passé mon 
brevet avec Marwan, de Pro Velo! »

Si les cyclistes étaient présents en 
nombre - et pour cause : ils 
pouvaient faire réparer leur bécane, 
gratuitement - il y avait aussi des 
automobilistes et des motocyclistes. 
Ceux-là on pu tester l’alcokart et le 
réactotest avec les Responsible 
Young Drivers (RYD), l’alcovision 
avec les responsables de Fédémot, 
la voiture tonneau avec la police 
fédérale… Fédémot initiait encore 
à la conduite d’un scooter et les 
RYD proposait un jeu de la 
distraction au volant, pour montrer 
qu’il est très dangereux d’utiliser le 
GSM au volant (c’est d’ailleurs 
interdit !).

La journée avait pour objectif de 
sensibiliser les jeunes, mais aussi 
leurs parents, aux dangers de la 
route. ■
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Ville Wallonie Cyclable

Pour pouvoir témoigner des 
avantages du vélo - notre Ville 
Wallonie Cyclable multiplie ses 
investissements en faveur des 
cyclistes, toujours plus nombreux - 
nous acceptons l’invitation de 
l’ASBL Pro Velo, organisatrice de 
trois « Cycles du Terroir », cette 
saison. Le premier, le 5 mai, se 
déroule en majeure partie sur le 
territoire d’Ottignies-Louvain-la-
Neuve. Plus de 200 personnes 
s’y sont inscrites.

Nous avons rendez-vous à 12h30, 
devant la Maison des Cyclistes. 
Les organisateurs nous ont 
préparé une belle petite monture, 
habituellement mise en location 
pour 40€ les six mois (12€/jour 
pour la nouvelle flotte de vélos de 
ville). « Merci Sofiane, mais à quoi 
sert ce dispositif à gauche, sur le 
guidon ? »

Un peu honteuse (nous l’avouons), 
nous découvrons l’usage des 
plateaux. Notre bicyclette person-
nelle, qui prend la poussière dans 
notre garage, ne comporte que 

trois changements de vitesse. On 
dirait que la technique a évolué !!!

Reste encore un problème : notre 
appareil photo nous semble 
soudain bien encombrant.

« Il rentrera parfaitement dans 
mes fontes ». Christine De Maet, 
du Gracq (l’ASBL des cyclistes 
quotidiens), nous montre ses 
magnifiques sacoches, reçues à 
l’occasion d’une action organisée 
par la Ville pour encourager les 
habitants à faire leurs courses à 
vélo.

Nouveaux marquages
Dring dring, l’heure du départ a 
sonné ! Nous nous élançons en 
direction de Limelette, sur la piste 
cyclable de l’avenue Albert 1er. 
Pas cool, la piste : de nombreux 
trous y ont été faits (pour 
permettre divers raccordements), 
qui ont été rebouchés rapidement 
et de manière inégale. Elle n’est 
pas non plus sécurisée au niveau 
des traversées… et les bordures 
ne sont pas toujours rabaissées 

aux endroits adaptés. Enfin, on 
apprend que le Service Public de 
Wallonie envisage d’aménager de 
nouvelles pistes, de chaque côté 
de la voirie.

Vue d’en bas, la côte de l’avenue 
de Jassans ne nous semble pas 
trop raide. Mais c’est présumer 
de nos forces : nous devons 
mettre pied à terre avant d’avoir 
atteint l’école. Cela nous donne 
l’occasion d’admirer les nouveaux 
marquages au sol (alternance de 
chevrons et de vélos, pour 
suggérer la piste) commandés par 
la Ville, grâce à un subside wallon 
de 50.000€ (les marquages sont 
en cours, sur 25 voiries). Les 
cyclistes qui nous dépassent en 
sifflotant… roulent sur des vélos 
électriques ! C’est trop injuste ! 

A Rofessart, Bernard De Maet, 
responsable de la section locale 
du Gracq (laquelle fêtera ses 20 
ans, le 25 mai : www.gracq.be/
LOCALE-Ottignies/Accueil), attire 
notre attention sur un magnifique 
chêne classé, au pied du château 
Lambermont. Pour circuler 
toujours en voiture, nous ne 
l’avions jamais vu !

Tarte et bières trappistes
C’est tout l’attrait des Cycles du 
Terroir : en s’y inscrivant, les 
participants reçoivent une série 
de tickets. Ils les remettront aux 
producteurs qu’ils croiseront sur 
le parcours, afin de goûter les 
spécialités locales.

Quelques dégustations sur le 
territoire de Limal… avant de 
rejoindre le bois de Lauzelle, en 
passant par le golf de Louvain-la-
Neuve. Sous le soleil, la balade 
est magnifique ! 

La confrérie des vinificateurs 
amateurs nous attend à côté des 
chalets de Blocry, pour nous faire 
découvrir ses vins de fruits et sa 
tarte au fromage. « S’ils prennent 
le temps de lire nos panneaux 
didactiques, les cyclistes 
apprendront comment utiliser les 
fruits, fleurs et racines de leur 
jardin », explique le grand maître 
Joël Lapaille.

Nous arrivons au monastère 
Saint-André de Clerlande à l’heure 
du goûter. Pour le frère Emmanuel, 
c’est le coup de feu : il jongle avec 
les bières, sirop de cerise et autre 
boisson aux 52 plantes 
reconstituantes avec une facilité 
déconcertante : « Il en faut plus 
pour m’effrayer ! Je me suis 
occupé de scouts alors, je suis 
blindé ! » A ses côtés, le frère 
Dieudonné Dufrasne nous apprend 
qu’il a réservé une page dans le 
Bulletin communal, pour faire la 
publicité du magasin du 
monastère. C’est qu’à côté des 
livres religieux, on y trouve des 
confitures, tisanes, pâtes de 
fruits, bières et autres bonbons 
griffés monastiques. A découvrir 
absolument !

Convivial et bon pour la santé
Le parcours se termine à la Boule 
de Chrystal. Rosa-Maria Longo, 
qui a repris l’établissement il y a 
4 ans, est ravie : les cyclistes 
découvrent qu’il n’y a pas qu’un 
glacier à Ottignies… et que celui-
ci affiche jusqu’à 48 goûts 
différents ! « Nous proposons 
même de la glace à base de lait 
de riz et sans sucre, pour les 
personnes diabétiques ou qui 
présentent une intolérance au 
lactose. »

Fleur d’oranger pour la journaliste ! 
Et pour les participants, l’occasion 
de faire le bilan de l’après-midi : 
« C’est très chouette de voir que 
toutes les tranches d’âges sont 
représentées : il n’y a pas que les 
jeunes qui roulent à vélo ! », 
constate Philippe Piette, 
d’Ottignies. « Nous avons participé 
aux Cycles du Terroir au mois 
d’octobre et c’était tellement 
sympa que nous avons amené 
quatre familles d’amis, cette fois-
ci », ajoute Sylvie Lerot, de 
Limelette. « Le parcours, les 
dégustations, la bronzette… c’est 
un dimanche parfait ! », complète 
Hanna Soininen, d’Ottignies.

Nous pouvons définitivement 
l’affirmer : outre les bienfaits pour 
la santé (on respire et on améliore 
sa condition physique), le vélo, 
c’est convivial ! Quel bonheur 
d’entendre retentir les sonnettes 
(saviez-vous qu’il en existe en 
forme de « cupcake » ?!), sous les 
ponts ! Joie aussi de retrouver 
l’Ottintoise Jacqueline Frenay, 
partie au Congo dans le cadre de 
vélo safaris et aujourd’hui bénévole 
au sein d’une petite coopérative 
agricole. Joie encore de bavarder 
avec Martin De Maet, le fils des 
deux autres, qui a commencé à 
épargner pour pouvoir se payer 
un vélo électrique - pliant, s’il vous 
plait - le jour de ses 14 ans. 
Et dire qu’il y en a qui ont passé 
leur dimanche à regarder la télé !!!

Maison des Cyclistes, 
place de la Gare, à Ottignies. 
010 / 40 15 13. 
www.provelo.org, 
www.maisondescyclistes.be

Nous avons testé pour vous
Le « Cycle du Terroir » organisé par Pro Velo, le 5 mai.
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Chasseurs d’œufs 
Les amateurs de petits œufs en chocolat se sont retrouvés au Douaire, le 30 mars.

Le froid n’a pas effrayé les 
chasseurs d’œufs de Pâques ! Ils 
sont plusieurs centaines à avoir 
rejoint la Ferme du Douaire, le 30 
mars, pour la traditionnelle chasse 
organisée par la Ville et les 
commerçants du Douaire. 

Quelque 40.000 petits œufs en 
chocolat étaient répartis tout 
autour de la ferme, n’attendant que 
d’être collectés dans les sacs et 
les paniers. Personne n’est reparti 
bredouille  : des étudiants se 
promenaient sur le site avec des 

sachets miraculeux, pour garnir les 
poches des chasseurs retardataires 
ou effrayés. Nouveauté cette 
année  : de gros œufs contenant 
des bons cadeaux à échanger chez 
les commerçants allaient faire le 
bonheur des parents. ■

Limal

AD Delhaize Limal «Chez Darche» 
Tél. 010 42 03 03

OUVERT : LE LUNDI DE 13H À 19H // DU MARDI AU SAMEDI  
DE 9H À 19H //  DIMANCHE ET JOURS FÉRIÉS DE 8H À 12H

Au menu: vins de qualité, tendres grillades, 
marinades savoureuses et assortiments alléchants.

La saison des barbecues est 
ouverte dans votre AD Delhaize Limal 

IT’S

BBQ
TIME!

ADL_130408_BBQ2013_BullCom1I1.indd   1 15/05/13   15:54
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Participez aux jeux  
inter-quartiers

La .prochaine édition des jeux 
« inter-quartiers » se déroulera 
le 28 juillet, dans une ambiance 
de vacances autour de la plage 
de Louvain-la-Neuve. 

Les équipes représentant 
Ottignies, Céroux-Mousty, 
Limelette et Louvain-la-Neuve 
s’affronteront, dès 14h, au 
travers de différentes épreuves 
sportives et intellectuelles 
destinées à tous, jeunes et 
moins jeunes. Un barbecue 
organisé par le Comité des 
Fêtes de Wallonie ouvrira les 

festivités, dès 12h, sur la 
Grand-Place. Réservations avant 
le 15 juillet : 010/61 17 57.

Si vous avez envie de défendre 
votre entité, contactez vite votre 
futur chef d’équipe !

Pour Ottignies :  
Stéphane Vanden Eede :  
0472/752 800  
et Vincent Courbet :  
0477/28 29 20

Pour Céroux-Mousty : Gérard 
Vanderbist et Daniel Collard : 
0475/27 50 02

Pour Limelette : Philippe Pirotte : 
010/41 42 73

Pour Louvain-la-Neuve :  
Mathilde-Thérèse Renaut :  
0476/33 42 40

Pour « Les Débrouillards » : 
José Pomes :  
0475/39 58 47 
 

010/43 61 74

Le service Tourisme-Inforville invite les habitants à 
participer gratuitement à l’une de ses quatre visites 
thématiques, cet été. Chaque visite (durée : 2h) se 
terminera par un drink offert par la Ville.

– « La Ville et son blason », le 7 juillet à 10h
Parcours à vélo de 15 km, pour découvrir les lieux 
patrimoniaux et l’histoire de nos anciennes communes. 
Ecoutez les anecdotes liées au château d’Ottignies, à 
l’hôtel de ville et ses alentours. Admirez la demeure 
du baron Lambermont à Rofessart et appréciez la 
beauté des paysages de Céroux. 
Rendez-vous au Cœur de Ville d’Ottignies.

– « Hergé à la campagne », le 21 juillet à 15h
Parcours pédestre sur les traces d’Hergé, avec 
Dominique Maricq, auteur du livre «  Hergé, côté 
jardin ». La balade se terminera par la visite d’une 
ferme laitière où vous pourrez observer une 
démonstration de traite des vaches. 
Rendez-vous devant le restaurant La Maison 
Communale, place de Céroux.

Répondez au questionnaire qui vous sera remis après 
la visite et gagnez peut-être un baptême de l’air pour 
2 personnes en montgolfière, offert par La Maison 
Communale et Balloonair (www.balloonair.com).

– «  Marche nordique au Bois de Lauzelle  »,  
le 4 août à 10h
Le principe de la marche nordique est simple: il s’agit 
d’accentuer le mouvement naturel du balancier des 
bras pendant la marche et de propulser le corps vers 
l’avant à l’aide de bâtons. Peut-être aurez-vous la 
chance de croiser quelques chevreuils, hermines, 
martins pêcheurs ou salamandres ? 
Rendez-vous à la «  Barrière du Notaire  » (parking 
Malin, bd de Lauzelle). Le prêt de sticks est prévu.

– « Oiseaux autour du lac », le 11 août à 14h
En compagnie d’un guide passionné par les oiseaux, 
observez le réaménagement du lac de Louvain-la-
Neuve ainsi que la faune et la flore qui l’entoure. 
Rendez-vous au bord du lac, en bas des escaliers. 
Promenade accessible aux personnes à mobilité 
réduite. ■

Info et réservations (obligatoires) : 
010/47 47 47 - info@tourisme-olln.be

Afin de poursuivre sa dynamique 
pour devenir une destination d’été 
incontournable pour les familles ; 
après avoir initié Louvain-la-Plage 
et son festival d’été, le festival 
Kidzik, le projet Délibère-toi, la Ville 
lance « Ottignies - Louvain-la-Neuve, 
ville d’été », de juin à septembre.

Samedi, place aux apéros !
Familles, amis, voisins, collègues... 
venez prendre un verre, à partir 
de 18h. Au programme  : 
conférences, ani ma tions musi cales, 
fête foraine...
1er juin : place de l’Eglise à 
Mousty
6 juillet : centre commercial du 
Douaire
3 août : Limelette
7 septembre : Cœur d’Ottignies

Dimanche, découvrez Louvain-
la-Neuve et ses musées
A 11h : visite guidée (durée : 
1h30) « découverte » des 
quartiers de Louvain-la-Neuve 
(Biéreau-Centre-Bruyères ou 
Biéreau-Centre-Hocaille). Rendez-
vous à l’Office du Tourisme-
Inforville (place de l’Université, 1, 
Galerie des Halles, à côté des 

guichets de la gare). 4€ / 
personne. Réservations : 
010/47 47 47  
info@tourisme-olln.be
Entre 10 et 18h : visite libre du 
Musée Hergé (rue du Labrador, 26)
Entre 14 et 18h : visite libre du 
Musée de Louvain-la-Neuve (place 
Blaise Pascal, 1)
A 15h : visite guidée du Musée 
de Louvain-la-Neuve (durée 1h30)

Entrées et visite guidée 
gratuites aux musées

N’attendez plus : partez à la 
découverte de votre ville, en 
profitant de la douceur de 
l’été ! ■

www.olln.be/ete

Quatre visites, cet été

Apéros et découvertes 
dans notre ville d’été 

Redécouvrez le charme de notre ville lors de balades insolites.

De juin à septembre, le 1er week-end du mois, Ottignies-Louvain-la-Neuve se met à l’heure d’été et vous propose un 
programme d’animations pour découvrir ses quartiers autrement.

Finale de Bois-Seigneur  
à l’université
Il y avait un monde fou sur la Grand-
Place et la place de l’Université de 
Louvain-la-Neuve, le 24 avril, pour 
assister aux démonstrations de 
tonte de moutons et de marécha-
lerie, à la présentation de matériel 
agricole, au traditionnel lancer de 
ballots... Des tours en calèche 
reliaient les deux places, toutes les 
20 minutes, tandis que des 
cochons à la broche promettaient 
de régaler les estomacs affamés. 
Les enfants pouvaient déguster du 
lait en observant les volailles et 
petits animaux de la basse-cour.

Sur la Grand-Place, les visiteurs ont 
fait la connaissance de Finale de 
Bois-Seigneur, une magnifique 
vache de l’éleveur Eddy Pussemier 
de Bois-Seigneur-Isaac (notre 
photo). «  C’est une vache avec 
beaucoup de caractère laitier : 
finesse des membres, ouverture 
des côtes, angularité... et un super 
système mammaire ! », a expliqué 

Antoine Godfriaux, de Dion-Valmont. 
Ce clippeur, champion européen 
des jeunes éleveurs, est parvenu 
à faire défiler l’animal au pas de 
sénateur, pour le plus grand plaisir 
du public. « Nous avons constaté 

qu’elle adorait l’eau de Louvain-la-
Neuve : c’est que celle-ci doit être 
particulièrement bonne », a remar-
qué l’éleveur Eddy Pussemier. ■

Le kot à projet « Le Semeur » organisait sa 19e Journée du monde rural, le 24 avril à Louvain-la-Neuve.
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La cohésion sociale, c’est 
l’ensemble des processus qui 
contribuent à assurer à tous les 
individus l’égalité des chances, 
l’accès effectif aux droits 
fondamentaux et au bien-être 
économique, social et culturel, afin 
de leur permettre de participer 
activement à la société et d’y être 
reconnu. 

Les objectifs généraux sont le 
développement social des quartiers 
et la lutte contre toutes formes de 
précarité, de pauvreté, d’insécurité 
au sens large. Le PCS s’efforce de 
promouvoir l’exercice des 6 droits 
fondamentaux : les droits à la 
formation, au travail, à un revenu 
digne, à la protection de la santé 
et à l’aide sociale et médicale, à un 
logement décent et à un 
environnement sain, à l’épanouis-
sement culturel et social. Le PCS 
se décline en actions coordonnées 
au sein de 4 axes : l’insertion 
socioprofessionnelle, l’accès à un 
logement décent, l’accès à la santé 
et le traitement des assuétudes, le 
retissage des liens sociaux, 
intergénérationnels et interculturels.

Notre ville est parmi les 27 
communes du Brabant wallon à 
avoir un plan de cohésion sociale 
avec comme président Benoît 
Jacob, échevin des Affaires sociales 
et vice-présidente Jeanne-Marie 
Oleffe, présidente du CPAS. Il a 
comme objectif de maximaliser la 
cohabitation harmonieuse et d’agir 
ensemble pour le bien-être de tous. 

Une évaluation vient d’être faite 
pour les trois dernières années. 
Voilà ce qu’il en ressort : l’impact 
sur le bien-être physique et mental 
des habitants est bien réel, grâce 
à des actions en santé, en mobilité, 
en créativité, en écoute active, des 
fêtes... Par contre, l’information 
vers les citoyens doit encore être 
améliorée. 

Les synergies et partenariats sont 
essentiels. Dans ce cadre, la Ville 
collabore avec différentes 
associations. Elle subsidie trois 
partenaires - le collectif des 
femmes, un toit un cœur, le jour 
se lève (via la maison médicale 
«  Espace Santé  ») - pour leurs 
activités permanentes liées au PCS 
. Elle participe à des activités 
ponctuelles avec le Centre Placet 
(Mon/ton quartier). Elle soutient 
le co-logement rue de l’Invasion, qui 
accueille principalement des 
personnes sans abri et participe 
efficacement à leur ré-insertion 
dans la société. 

De nombreuses activités sont 
concrétisées par le PCS, certaines 
en partenariat avec le Plan de 
Prévention Sécurité. En voici 
quelques unes : la revue «  l’écho 
des cités », l’animation des locaux 
communautaires, la création et 
l’entretien des potagers collectifs, 
la sensibilisation à une meilleure 
santé (un « barâju » propose des 
boissons non-alcoolisées lors des 
manifestations), l’organisation de 
brocantes, des activités de 

découverte, du vélo, de l’art, des 
relations interculturelles..., l’action 
« été solidaire »(des ottintois de 15 
à 21 ans sont engagés par la Ville 
durant l’été, pour effectuer divers 
travaux), l’aménagement des 
quartiers et la création de terrains 
multisports à la Chapelle aux 
Sabots en partenariat avec l’école 
Notre-Dame et au Buston, cet été, 
un nouvel « agoraspace » verra le 
jour, au Bauloy... 

Pour l’avenir 2014-2019, la Ville 
a déjà introduit une nouvelle 
demande d’adhésion à la Région 
wallonne Les travailleurs sociaux 
peaufinent le projet. 

Nous le soutenons et espérons qu’il 
sera accepté par la Région wallonne, 
il nous semble un maillon 
indispensable pour le développement 
intégral de nos concitoyens. 

Ces activités sont importantes pour 
l’accroissement de notre bien-être, 
nous souhaitons pouvoir bénéficier 
des subsides nécessaires. ■

Monique Misenga et  
Marie-Pierre Lambert-Lewalle,
Conseillères communales 
AVENIR 

 Mini stages d’été 
A la Maison de l’Enfance, de la Famille et de la 
Santé (MEFS, rue de la Sapinière, à Blocry).

– Du 1er au 5 juillet : « Musique et 
psychomotricité », avec les Jeunesses 
musicales du Brabant wallon. De 9h30 à 
11h30 pour les 1 à 3,5 ans accompagnés 
d’un parent ; de 13 à 16h pour les de 3,5 à 
5 ans non accompagnés. PAF pour les 
résidents de la ville : 7€ par 
matinée  (inscription minimum à 3 matinées).

                     02 / 653 36 11.

– Du 15 au 19 juillet, de 9h30 à 12h : « Jeux pour se relaxer ». 
Pour les 5 à 8 ans non accompagnés. 

– Du 26 au 30 août, de 9h30 à 12h : « Psychomotricité, 
comp tines et créativité ». Pour les 2,5 à 4 ans (classe accueil 
et 1ère maternelle) non accompagnés.

PAF pour les résidents de la ville : 35€.
 
0473 / 640 823 ou  
maisondelenfance@olln.be

Un Plan de  
Cohésion Sociale (PCS) 

 Nos choix de consommation
La locale Brabant wallon ouest de Nature 
et Progrès organise une discussion sur 
nos choix de consommation « Comment et 
pourquoi arrive-t-on au bio ? Quels sont 
nos critères d’achat? », le samedi 15 juin, 
de 14h30 à 17h, à la Maison de la 
Citoyenneté d’Ottignies (15, rue des Deux 
Ponts). 
 
Entrée gratuite. 0474/424 618 ou 
brabantouest@natpro.be

Pour qui, pourquoi ?

Délibère-toi, pour les ados
Depuis 2011, un collectif d’acteurs 
locaux propose un évènement parti-
cipatif durant la période des délibé-
rations scolaires, quand de nombreux 
élèves sont « lâchés » dans la nature.

L’objectif est de proposer aux élèves 
de la 3e à la 6e secondaire des écoles 
de la Province de développer des 
comportements citoyens, d’acquérir 
des compétences, de favoriser des 
espaces d’échanges… et de faire la 
fête intelligemment !

Deux possibilités s’offrent à eux : des 
actions citoyennes, du 20 au 30 juin, 
et/ou un festival culturel, les 24 et 
25 juin.

Les actions citoyennes permettent 
aux jeunes de s’investir dans une 
activité au profit de la collectivité, 
dans des domaines aussi variés que 
la santé, l’environnement, les médias, 
la solidarité, la découverte des 
métiers (pompiers, police, puéricul-
ture…)… Il s’agit d’une réelle occa-
sion de rencontres, de découvertes 
et d’échanges. Ces actions sont 
entièrement gratuites.

Le festival offre la possibilité aux 
jeunes talents de monter sur scène, 
lors d’un grand concert organisé à 
la Ferme du Biéreau (Louvain-la-
Neuve), le 25 juin. Il permet aux 
productions artistiques, qui restent 

souvent « cachées » au sein des 
écoles, d’être vues par le plus grand 
nombre, à l’occasion d’une soirée 
cabaret au Centre nerveux (Otti-
gnies), le 24 juin.

Inscriptions (stages citoyens et fes-
tival) jusqu’au 13 juin : www.delibe-
retoi.be ■

Stages citoyens : 
AMO La Chaloupe, 
010 / 41 70 53, 

lachaloupeamo@gmail.com

Festival : ASBL Bouts de Ficelle, 
0471 / 20 10 55,  
info@boutsdeficelle.be

Des actions citoyennes et un festival culturel, pour fêter intelligemment la fin des examens.

Nos habitants publient
La psychologue et psychanalyste ottintoise Anne-Françoise Dahin a publié «La victime dans tous ses 
états» dans la collection «temps d’arrêt» consultable en ligne sur le site de Yapaka.be

 Stage de balle pelote gratuit 
L’école des jeunes de la balle pelote 
d’Ottignies, en collaboration avec 
l’opération Pass’Sport BW de la 
Province, organise un stage d’initiation au 
« One Wall » et à la balle pelote, du 22 
au 26 juin, de 9 à 16h, au ballodrome 
d’Ottignies (rue de l’Invasion, 80). Ce 
stage, gratuit, est ouvert aux garçons et 
filles de 8 à 14 ans.  

010 / 23 63 47, 0477 / 18 00 71 
ou www.ballepeloteottignies.be
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Restons vigilants 
Le lendemain des élections, le 
ministre Philippe Henry (ECOLO), en 
charge de l’Aménagement du 
Territoire, octroyait le permis 
unique autorisant un important 
complexe immobilier sur le site du 
château Balzat !

Ledit permis vise à la démolition 
des bâtiments existants, la 
construction de 3 tours hautes de 
7 étages -côté avenue des Combat-
tants- et de 4 étages -côté avenue 
des Villas- l’ensemble se divisant 
en une maison de repos de 120 lits, 
un restaurant, une résidence- 
services de 50 appartements, une 
résidence intergénéra tionnelle de 
47 appartements, 17 apparte-
ments classiques, 6/7 chambres 
pour visiteurs, 16 kots d’étudiants, 
un centre de bien-être, une cen-
trale de coordination de soins, une 
librairie, un toilettage, une pension 
pour animaux de compagnie, un 
fleuriste, un point banque et d’ali-
mentation générale, un kiné et 130 
places de parking... Rien que cela !

Nous nous sommes beaucoup bat-
tus contre ce projet et sommes 
intervenus à plusieurs reprises au 
Conseil communal pour dénoncer 
le gigantisme du projet et les nom-
breuses dérogations au RCU 
-Règlement Communal d’Urbanisme- 
(gabarits des bâtiments, toitures 
plates, organisation des volumes...) 
et le non-respect du SSC -Schéma 
de Structure Communal- (densité, 
affectation...).

Nous continuons à penser que ce 
projet mastodonte est inadapté à 
cet endroit, que les densités sont 
4 fois supérieures au SSC existant 
et que du point de vue de la mobilité, 
le quartier est déjà saturé avec 
l’athénée, l’hôpital et la gare...

Nous ne sommes évidemment pas 
contre une maison de repos, nous 
l’avons suffisamment répété, mais 
nous aurions préféré une maison 
de soins et de repos publique (un 
minimum, pour une commune de 
plus de 30.000 habitants !). Nous 
ne sommes pas non plus contre 
un projet immobilier à cet endroit, 
mais pour nous, il faut respecter 
les densités et les habitants qui se 
sont mobilisés en masse pour faire 
part de leurs préoccupations ! 

Force est de constater, tant du 
côté de la majorité, qui soutient ce 
projet mammouth depuis le début, 
que du côté du ministre Henry, qu’il 
a été fait peu de cas de l’avis des 
citoyens et qu’il ne restait plus à 
ces derniers qu’à introduire un 
recours en annulation et en sus-
pension du permis devant le Conseil 
d’Etat, ce qui est plus que regret-
table. Ce recours est toujours pen-
dant et les riverains continuent à 
se mobiliser courageusement. 

Nous maintenons et affirmons que 
ce permis doit être annulé car il 
est clair qu’on ne peut justifier l’im-
portance du projet par la nécessité 
de densifier le centre urbain dès 
lors que le site Balzat ne peut être 
considéré comme faisant partie du 
centre urbain d’Ottignies (sans 
compter la question ignorée du 
dénivelé), qu’invoquer autant de 
dérogations au RCU démontre à 
suffisance que ce dernier n’est plus 
adapté, qu’il est urgent de le chan-
ger et d’avoir le courage de prendre 
les mesures qui s’imposent...

Nous n’avons eu de cesse – et nous 
continuerons ! -de plaider pour une 
densification raisonnable de l’en-
semble de notre territoire commu-
nal (y compris à Louvain-La-Neuve, 

où tout semble permis), de récla-
mer la révision des différents ins-
truments urbanistiques tels le RCU, 
le SSC précités et d’écouter l’opi-
nion publique plutôt que les seuls 
intérêts économiques des 
promoteurs...

Si le Conseil d’Etat ne devait pas 
annuler le permis unique, il est clair 
que la Ville n’aurait aucune crainte 
à sortir ses armes de densification 
massive (dossiers Piroy, Boisette, 
alentours de la gare de Mousty, du 
Douaire et de la gare d’Ottignies, 
Courbevoie, Baraque, parc 
Athéna...), les élections étant 
passées...

Surtout, restez attentifs et ne 
soyez pas dupes !
 
Rappelez-vous le rêve dont nous 
vous avions fait part, celui d’un vrai 
projet de Ville qui conjuguerait - sur 
base d’une véritable participation 
citoyenne - « urbanisme et dévelop-
pement durable », tout en restant 
attentifs tant aux besoins de notre 
Commune, qu’aux besoins des habi-
tants actuels, qu’à la place réser-
vée au logement, aux activités 
économiques, aux équipements 
nécessaires... 

Il est réellement temps de penser 
à autre chose que de recouvrir 
toute parcelle de terrain disponible 
de béton et d’imposer aux sociétés 
immobilières, avides de profits, 
cette nouvelle vision de l’aménage-
ment de notre « chez Nous ». ■  

Le groupe OLLN2.0
www.olln20.be

Ne nous laissons pas endormir par des propos sibyllins !

nouveau renault Scénic Xmod.
le Scénic réinventé.

RENARD & FILS
Avenue Provinciale 51 - 1341 OTTIGNIES 
010/61.47.62

RENARD & FILS
Avenue du Comte Gérard d’Ursel 38 - 1390 GREZ-DOICEAU 
010/84.11.57

www.renardetfils.be

4,1 l - 6,4 l / 100 KM. 105 - 145 G co
2
/KM. 

informations environnementales [a.r. 19.03.2004] sur www.renault.be.

SyStème de contrôle d'adhérence 
EXtEndEd Grip 

n renault Scénic Xmod, le monospace en mode crossover
n Système de contrôle d'adhérence extended Grip 
n moteur energy dci 110 : 4,1l/100km - 105 G co2/km

5600395-9007_BulletinCommunalOttignie_210x148 v4.indd   1 21/05/13   09:52

Centre auditif

Appareils discrets et performants
Essais sans engagement
Réglage/nettoyage des appareils

Benoît Dierge, Audiologiste – sur rendez-vous – Parking privé
Avenue Provinciale 28 - 1341 Ceroux-Mousty

Tél. : 0473 89 25 81 - www.appareils-auditifs.eu




   













www.atjv.be   0800/25 325

Un théâtre de créations au coeur de Louvain-la-Neuve

Du Coq à Lasne - Laurence Vielle

Album ou Les Chevaliers, c’est une autre histoire - Véronique Dumont

Roméo et Juliette - William Shakespeare

Monsieur chasse ! - Georges Feydeau

Le Triomphe du singe-araignée - Joyce Carol Oates

L’Ecume des jours - Boris Vian

L’Amant jaloux - André-Modeste Grétry

Trac ! - Bruno Coppens

Ceci n’est pas un chanteur belge - Claude Semal

Un Air de famille - Agnès Jaoui et Jean-Pierre Bacri

Dom Juan - Molière

Chaos - Mika Myllyaho

Le Cid - Pierre Corneille

Le Carnaval des ombres - Serge Demoulin

Une programmation jeune public

Abonnez-vous dès maintenant !

Saison 2013-2014



A l’occasion de la fête des papas,
venez découvrir la super exposition de 9 Harley-Davidson

du lundi 27 mai au samedi 8 juin
dans votre Centre Commercial 

du Douaire

Grande sculpture de sable
 

UUR  VAN

parking 

gratuit

S
  s

Les 27,28, 29 juin, 
à découvrir, les artistes en
plein travail de création !


